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Senadores y diputados federales
de oposición calificaron el proyecto
de presupuesto de egresos del 2025,
como "un valle de lágrimas" plaga-
do de errores, cuentas alegres, exce-
sos y recortes en áreas prioritarias.
"El presupuesto es un valle de lágri-
mas, recortes profundos que no
hablan más que de una necesaria
contención de gasto derivada de un
2024 lleno de excesos", dijo en
entrevista la senadora del PRI,
Claudia Anaya.

Para comenzar, argumentó, ya
empezaron reconociendo los
primeros errores en el recorte a la
UNAM y al Instituto Politécnico
Nacional, pero hay que tener mucho
cuidado porque si no se respetan los
criterios económicos y se empiezan
a desplazar los números, las califi-
cadoras van a cobrar caro el error,
estamos advertidos con la tarjeta
roja que sacó Moody’s esta misma
semana.

"Lo que es un exceso es lo que
pagaremos por costo financiero de
la deuda, 1.3 billones de pesos,
mucho más que todos los programas
sociales juntos que rondan los 800
mil millones de pesos".

"Mucho más que suma de pre-
supuesto de varias secretarías y
sobre todo mucho más de lo que

nunca se había pagado por intereses
generados de la deuda", dijo la
senadora por Zacatecas.

El dirigente nacional del PRI y
senador, Alejandro Moreno, dijo en
el paquete presupuestal 2025 "des-
cubrimos cuentas alegres en
inflación, crecimiento económico,
precio del dólar y tasa de interés".

Expuso que el proyecto de pre-
supuesto es insensible. Entre otros,
disminuye recursos para hospitales,
vacunación, medicamentos, forma-
ción de recursos humanos en sector
salud, vigilancia epidemiológica,
seguridad, Guardia Nacional, medio
ambiente, universidades y cultura.

"Abandonaron el campo,
migrantes, carreteras y agua. En
duda el crecimiento de los progra-
mas sociales", dijo luego de una
reunión con el coordinador del PRI
en San Lázaro, Rubén Moreira.

Indicó que el país empieza a
pagar los derroches y malas finan-
zas de la pasada administración. "La
deuda crece a récord histórico, 18.5
billones de pesos es el ejemplo de
una mala actuación de Morena".

En contra parte, el senador por
Morena, Antonino Morales, destacó
el enfoque social y humanista en
favor de los pueblos indígenas y
afromexicanos, así como las

grandes obras en beneficio de la
población.

Afirmó que el proyecto de pre-
supuesto enviado al Congreso por la
presidenta Sheinbaum refleja la
visión humanista que caracteriza a
los gobiernos de la Cuarta
Transformación, basados en la aus-
teridad, honestidad y eficiencia que
ya están dando resultados en los
estados más pobres del sur de país.
"En julio de este año registró el
mayor aumento en la actividad
industrial con un 9.5 por ciento y el
quinto estado más seguro del país,
esto debido también al trabajo con-
junto con el gobierno del expresi-
dente Obrador y ahora con la presi-
denta Pardo."

El legislador expresó que el
pueblo ya no desea retrocesos. Por
ello, se promueven las acciones de
un gobierno que busca el progreso
para una mayoría que ha sido igno-
rada, como los pueblos indígenas y
afromexicano.

Sin embargo, el senador de la
bandaca del PAN, Ricardo Anaya,
expuso por su parte que la
Secretaría de Hacienda nos dice que
la economía va a crecer entre 2 y 3
por ciento, es decir, están plantean-
do que la economía va a crecer el
doble o probablemente inclusive el
triple de lo que las estimaciones
serias están planteando.

En una carta dirigida a la Mandataria Olaf Scholz infor-

mó la cancelación de su visita al territorio mexicano. 

Califican Presupuesto 2025
como un ‘valle de lágrimas’

El líder priista criticó el proyecto por ser insensible y disminuir recursos para sectores prioritarios.

El senador morenista, Antonio Morales defendió el fondo destacando el enfoque social y humanista.
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El canciller alemán, Olaf Scholz canceló su visita a
México donde la presidenta Claudia Sheinbaum realizaría
una ceremonia oficial en Palacio Nacional el próximo 20
de noviembre para recibirlo.

En vísperas del encuentro, la Secretaría de Relaciones
Exteriores recibió una nota diplomática de la República
Federal de Alemania en la que se informa que "por circun-
stancias relacionadas con asuntos de política interna"
lamenta tener que cancelar la visita del canciller Olaf
Scholz programada para el próximo 20 de noviembre.

El propio canciller Scholz, en carta dirigida a la presi-
denta Sheinbaum se expresó en el mismo sentido.

Por lo que el gobierno del canciller Olaf Scholz había
propuesto y confirmado su visita a México, sin embargo,
dada la situación política interna de los últimos días, se
tuvieron que adelantar las elecciones para principios del
próximo año.

Supervisa Sheinbaum Trolebús elevado
El sábado, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo

supervisó el avance de la construcción del trolebús eleva-
do de Santa Martha Acatitla a Chalco, obra que conecta el
Estado de México con la Ciudad de México.

En esta revisión, la jefa del Ejecutivo federal estuvo
acompañada por Clara Brugada, jefa de la Ciudad de
México, y por Delfina Gómez, gobernadora del Estado de
México. "Supervisamos esta mañana la construcción del
trolebús elevado de Santa Martha Acatitla a Chalco, que
conecta el Estado de México con la Ciudad de México. Me
acompañaron la gobernadora Delfina Gómez, y la jefa de
Gobierno, Clara Brugada", escribió en sus redes sociales.

El pasado 25 de octubre, Jesús Esteva, secretario de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT),
informó que la conexión del Trolebús Elevado en el tramo
Santiago Acahualtepec (donde opera la terminal provi-
sional) con la estación final de Santa Martha estará lista en
marzo de 2025.

En la conferencia en Palacio Nacional, el funcionario
señaló que ya está terminado el viaducto pendiente y se
concluye la estación Santa Martha. "La estación tiene una
parte que hace la Secretaría de Infraestructura y otra parte
que hace el Estado de México. En el tramo de la Secretaría
de Infraestructura, estaremos concluyendo la estación en
diciembre, y requerimos el retorno para poder ponerla en
operación, más la instalación electromecánica.

Cancela 
canciller alemán

visita a México
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El presidente de la Comisión de
Derechos Digitales del Sanado, Luis
Donaldo Colosio Riojas, señaló que
en este año, México fue el sexto país
más afectado en el mundo por
ataques de ransomware, y que, al
tercer trimestre de este año, se han
sufrido un promedio de tres mil 124
ataques semanales de este tipo.

También conocido como "secue-
stro de datos", el ransomware es un
programa dañino que limita el acce-
so a ciertos archivos o partes del sis-
tema operativo infectado; el ata-
cante pide un rescate para eliminar

la restricción.
Durante el foro "Hacia una

estrategia nacional de ciberseguri-
dad, principios legislativos y regula-
torios", el legislador subrayó que es
urgente impulsar una legislación en
esta materia responsable, no puniti-
va, que tenga como base una visión
colaborativa y de mejora continua,
que ofrezca mecanismos que prote-
jan la identidad, privacidad e intim-
idad de las personas, para que
puedan vivir un mundo digital
seguro.

Cabe mencionar que, Lucía
Trasviña, presidenta de la Comisión
de Seguridad Pública, dijo que es

fundamental la creación de una
estrategia nacional de ciberseguri-
dad, ya que es una necesidad
urgente para garantizar la seguridad
de los ciudadanos y las empresas,
así como una oportunidad para posi-

cionar a nuestro país como un refer-
ente en la protección digital.

La senadora expresó que la falta
de una legislación unificada impide
un abordaje más efectivo de los
problemas cibernéticos.
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En México se registran 1,827 personas

desaparecidas durante las primeras sem-

anas de gobierno de la presidenta Claudia

Sheinbaum Pardo, es decir, del 1 de

octubre al 15 de noviembre de 2024, de

acuerdo con el Registro Nacional de

Personas Desaparecidas y No

Localizadas (RNPDNO).

Las entidades del país con más per-

sonas desaparecidas son: Estado de

México con 330; le sigue la Ciudad de

México con 319 personas; Sinaloa se

encuentra en tercer lugar con 170; Puebla

con 129; Michoacán con 76; Chiapas con

71; Nuevo León con 67; Sonora con 66;

Hidalgo con 60; Zacatecas con 61 y

Durango con 57 personas.

Del total, 66.5% de personas no local-

izadas son hombres, es decir, 1,215.

Mientras que 33.3% son mujeres (610) y

en dos casos no se pudo determinar el

sexo. En el mes de octubre desa-

parecieron 905 hombres y 373 mujeres.

En la primera quincena de noviembre,

van 310 hombres desaparecidos y 237

mujeres cuyo paradero se desconoce.

El rango de edad con más incidencia

es de 15 a 19 años con un total de 346

jóvenes desaparecidos, de los cuales, 191

son mujeres y 155, hombres. Le siguieron

aquellas personas entre 25 y 29 años con

un total de 218: 170 hombres y 48

mujeres. Luego el de 30 a 34 años con

187: 149 hombres desaparecidos y 38

mujeres.

En cuanto a nacionalidad, 1,769 son

personas de México; 16 son de Colombia,

tres de ellas, mujeres; 16 más son origi-

narias de Venezuela, incluidas 9 mujeres;

6 hombres de Estados Unidos; 7 personas

de Honduras; y una de El Salvador, Cuba,

Italia y Nicaragua, respectivamente.

Enfrenta Sheinbaum 1,827 desaparecidos en primer mes

Expresaron que el ransomware, conocido como "secuestro de datos",

representa un creciente desafío para la seguridad del país.

La bancada panista cuestionó las proyecciones económicas de

Hacienda, señalando que plantean un crecimiento irreal.
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La Federación Mexicana ha solicitado sanciones hacia el país latino
por el incidente en el estadio General Francisco Morazán, donde

un aficionado lanzó una lata hacia Javier Aguirre.
1/DEPORTIVO

Evalúa Concacaf sancionar a Honduras

Urgen estrategia nacional
para combatir ciberataques 

Según el RNPDNO, el 66.5% de las per-

sonas desaparecidas entre octubre y

noviembre de 2024 son hombres.



al vez antes solo eran
chismes, pero ahora,
entre los morenistas del
estado tropical, lo que
corren son dagas, puñales
y uno que otro misil.

En un estado donde la violencia del
narco se ha descontrolado y en donde
su calidad de bastión morenista no
necesariamente corresponde a los
niveles de desarrollo que ha tenido con
los gobiernos de la 4T, la clase políti-
ca local de Tabasco se encuentra divi-
dida y fracturada en dos grupos: el del
coordinador de los senadores de
Morena, Adán Augusto López, y el del
actual gobernador Javier May, quien
hace dupla con el director del
Infonavit y exdirector de Pemex,
Octavio Romero Oropeza.

Fieles a su estilo tropical y apasion-
ado, los políticos de Morena no ocul-
tan sus pleitos y si no, hay que ver la
declaración que hizo el pasado miér-
coles el gobernador May, quien en una
conferencia de prensa en su estado, se
lanzó con todo en contra del líder sen-
atorial de Morena, Adán Augusto, y
acusó que su administración y su sec-
retario de Seguridad cuando gobernó
Tabasco, estuvieron vinculados con el
narcotráfico.

“Con nosotros no hay ninguna
relación, ni un encuentro con este tipo
de cárteles. Todos saben, aquí era vox
populi quién comandaba 'La
Barredora' ¿O no sabemos?”, preguntó
el gobernador y un reportero le con-
testó con otra pregunta: “¿Hernán
Bermúdez?”, a lo que Javier May
reafirmó: “Sí, ¿no? Pareciera ser que
tenemos amnesia de lo que pasó. Yo
llevo en el encargo apenas un mes y
medio, y ya vimos cómo se perfilan,
cómo van cambiando su línea de
comunicación, ahora es la nota roja lo
más importante, lo más preponderante
de algunos medios”, dijo el man-
datario morenista acusando a los
medios tabasqueños.

Y su lance contra el empoderado
senador López no paró ahí: “Quienes
estuvieron antes que nosotros, tendrán
que explicar todo esto, y quienes
informaban también tendrán que
explicar si tienen información de que
hubo pacto con la delincuencia”, dijo
May en clara alusión a su antecesor en
el cargo. Cuando le preguntaron a
Adán Augusto ese mismo día en el
Senado sobre las acusaciones que hizo
su paisano gobernador, el tabasqueño,
sin ocultar su molestia, se limitó a
decir: “No conozco la declaración del
gobernador y yo no opino sobre asun-
tos que no conozco".

Pero el nivel de enfrentamiento que
sostienen los dos grupos políticos
tabasqueños no se limita a acusarse y
atacarse entre ellos. En sus pleitos
meten también de por medio hasta a la
presidenta Claudia Sheinbaum y a los
miembros del gabinete federal, a los
que ignoran y les hacen groserías en
sus visitas a Tabasco.

Tal es el caso del director de
Pemex, Víctor Rodríguez Padilla,
quien estuvo ayer de visita en
Villahermosa para inaugurar, junto
con el dirigente del Sindicato
Petrolero, Ricardo Aldana, un centro
de capacitación para los trabajadores
petroleros. Al evento no acudió el gob-
ernador del estado, Javier May, ni tam-
poco mandó ningún representante.

Y es que el señor May al parecer
decidió hacerle el vacío o boicotear el
evento del director de Pemex y del
líder sindical, por la amistad tan cer-
cana que mantiene con el exdirector de
la petrolera, Octavio Romero Oropeza,
por lo que desde el Palacio de
Gobierno se habría dado la instrucción
de que ningún funcionario del estado
se apareciera en la inauguración del
mencionado Centro de Capacitación.

A pesar de que Tabasco depende en
gran medida de los ingresos que le
genera el pago de las contrapresta-
ciones que le paga Petróleos
Mexicanos por el uso del suelo
tabasqueño en sus refinerías, pozos y
demás instalaciones, para el gober-
nador May fue más importante tomar
partido en el pleito que al parecer
mantiene Romero Oropeza con su
sucesor Víctor Rodríguez. Tal vez será
porque en Tabasco es un secreto a
voces que más que amigos, el gober-
nador y el director del Infonavit son
socios.

Y para que no quedaran dudas de lo
pesado que se llevan los tabasqueños,
justo el mismo día que el director de
Pemex estaba de visita en Tabasco en
el citado evento con el STPRM,
Romero Oropeza apareció ayer en una
entrevista en el noticiero
TeleReportaje, que conduce el peri-
odista Emmanuel Sibilla.

En vivo y en la cabina del progra-
ma, el actual director del Infonavit fue
invitado para hablar del ambicioso
programa de construcción de vivien-
das que planea realizar el instituto,
pero a pesar de que dijo que “no
hablaré mucho de Pemex”, bastaron
un par de preguntas del conductor para
que don Octavio se soltara hablando
de lo que hizo en la petrolera y de por
qué se dejó de pagar a los proveedores,
un problema que ya hizo crisis en la
nueva empresa pública y que incluso
ya le preguntaron a la presidenta

Sheinbaum en su mañanera.
Fue evidente que, más que una

coincidencia, la presencia de Octavio
Romero, justo el mismo día que estaba
programado el evento del director de
Pemex, sumado al boicot que le
declaró el gobernador May a dicho
evento, deja muy en claro el nivel de
enfrentamientos y pleitos que se traen
entre sí los tabasqueños. El problema
es que, al hacerle una grosería de ese
tamaño a Víctor Rodríguez, más que a
él se la hicieron a la presidenta
Sheinbaum que es su jefa.

Y no fue la única grosería que le
hicieron a un miembro del gabinete
federal. Ayer mismo también en
Villahermosa, el gobernador Javier
May inauguró el Festival del
Chocolate. Al evento habían invitado a
la secretaria de Turismo, Josefina
Rodríguez Zamora, quien no pudo ir
pero mandó un representante que llev-
aba un discurso para dar en su nombre.
Y a pesar de que en el programa oficial
estaba contemplado que el represen-
tante de la Sectur federal diera un
mensaje en la inauguración, extraña-
mente al enviado de Josefina
Rodríguez le dijeron que no iba a
poder hablar, sin explicarle el motivo.

Resulta que el representante de la
secretaria de Turismo había trabajado

en el gobierno de Adán Augusto
López, justo como secretario particu-
lar del titular de Turismo, José Antonio
Nieves Rodríguez. Y como para el
gobierno de May todo lo que huela a
Adán Augusto apesta, pues al enviado
de Josefina Rodríguez no lo dejaron
hablar y se quedó con el mensaje de la
secretaria de Turismo federal.

Así el nivel de los pleitos entre los
morenistas de Tabasco. En su afán de
atacarse y denostarse, se llevan entre
las patas incluso a los funcionarios
federales y al gabinete de la presiden-
ta Sheinbaum. 

Y sus actitudes son a veces tan
primitivas y rupestres, por no decir
tropicales, que en Villahermosa hay
quien califica al gobierno de Javier
May como “un gobierno ejidal”, mien-
tras que desde el Senado también
hablan pestes del actual gobernador
tabasqueño.

Decía un viejo adagio que los
tabasqueños son tan tremendos que
“por la mañana te inventan un chisme
y por la tarde te lo prueban”. Tal vez
antes solo eran chismes, pero ahora,
entre los morenistas del estado tropi-
cal, lo que corren son dagas, puñales y
uno que otro misil que se lanzan los
que dicen estar “transformando” a
Tabasco.

a reelección de Rosario
Piedra provocó una fractura
temporal de la bancada de
Morena, que se dividió en
“Claudistas” y “Amlistas”,
además de que se hizo
quedar a la presidentA como

si fuera una marioneta.
La respuesta de la presidentA Claudia

Sheinbaum, cuando el miércoles le pregun-
taron sobre la decisión del Senado de reelegir
a Rosario Piedra Ibarra, al frente de la
Comisión Nacional de los Derechos
Humanos, fue por demás reveladora.

“Es una decisión del Senado la que se
tomó ayer. Y hasta ahí”.

Quizás esa declaración de la presidentA
hubiera pasado desapercibida, si no hubiera
sido por las malas formas de los trogloditas
senadores de Morena, comandados porril-
mente por Adán Augusto López Hernández,
quien sin ningún pudor dictaba órdenes al
presidente del Senado, en otros tiempos
aguerrido legislador.

Así ocurrió porque la reelección de
Rosario Piedra provocó una fractura temporal
de la bancada de Morena, que se dividió en
“Claudistas” y “Amlistas”.

Fue evidente, pero además varios de ellos
se quejaron en público y en privado de la
grosera intervención del expresidente,
haciendo quedar a la presidentA como si
fuera una marioneta.

Sheinbaum, aseguraron, quería a Nashieli
Ramírez Hernández y López Obrador a
Rosario Piedra.

Revelaron que fue el impresentable Félix
Salgado Macedonio quien les echó en cara a
los inconformes que hoy son senadores por
decisión del expresidente, que se lo deben a
él y por eso también su lealtad y sometimien-
to.

Así que, con un desaseo y una des-
fachatez, que pasarán a la historia, se reeligió
a la señora Piedra.

El morenista José Antonio Álvarez Lima,
exgobernador de Tlaxcala y cercano a
Palacio Nacional, reveló que en una reunión
de los senadores morenistas acusaron a
Nashieli Ramírez Hernández de haberse acer-
cado a los grupos de derecha y que él la
defendió, recordando que su padre fue fun-
dador del Partido Socialista Unificado de
México y era imposible que ella traicionara
ese origen.

En la bancada del PVEM también hubo
fracturas y al menos 5 legisladores de ese
partido querían votar en contra de Piedra.

Corrió la versión de que las boletas estaba
prellenadas, nada más para que en un acto
mecánico, autómata, las ingresaran a la urna.

Con ese modo gandalla que hoy no oculta,
el capete Adán Augusto llegó a fanfarronear
que no importaba cómo se votara pues ya
contaban con 87 votos seguros. Y, en efecto,
ganó La Chingada.

Mientras tanto, en Palacio, el jueves,
como ninguno de los paleros ni gestores que
roban espacio a los verdaderos periodistas
que asisten a la Mañanera tuvo la instrucción
de preguntárselo, la presidentA intentó un
control de daños.

Antes de que terminara la conferencia,
comentó sobre la convicción popular refleja-
da en la prensa de que quien sigue mandando
en el país es López Obrador.

“Ayer estaba leyendo algunos temas en
redes de la comentocracia y ahora resulta
que, desde Palenque, Lopez Obrador está dic-
tándoles a los senadores y senadoras quién va
a ser la presidenta de la CNDH. Ya se retiró
de la vida pública, está escribiendo su libro,
está en otras tareas de la transformación.
¿Ustedes creen deveras que le interese desde
Palenque estar pensando quién va a ser la
presidenta de la CNDH?”, dijo en tono
molesto. Y pidió: “Déjenlo descansar en
Palenque, tranquilo”.

No logró controlar nada.
Fue el ejemplo más reciente de la torpe

estrategia de Comunicación Social del actual
gobierno que, como lo hacía YSQ, privilegia
la lealtad sobre la capacidad.

Y quienes supuestamente tienen más
habilidades y experiencia, están distraídos en
la tenebra, por lo que el vacío que causan lo
ocupan quienes se consagraron en la pasada
administración como los artífices de la
manipulación, operando dentro y fuera de las
cañerías del poder, sin asumir el costo de sus
perversidades.

n México la noción de
soberanía siempre ha refle-
jado una obsesión con el
concepto concebido como
una autonomía externa; es
decir, un país libre de inter-

venciones extranjeras.
Sin embargo, la soberanía tiene otra

dimensión adicional e igual de impor-
tante: la soberanía como jerarquía dentro
del Estado; esto es, el hecho de que las
instituciones públicas tengan la jerarquía
suprema y final dentro del territorio y el
espacio doméstico. Esa supremacía
jerárquica tiene, a su vez, dos dimen-
siones complementarias, una de jure que
se deriva de las leyes que otorgan ese
poder al gobierno y una supremacía fac-
tual que exige que el gobierno tenga
capacidad de ejercer la supremacía inter-
na que la ley le otorga de manera conc-
reta y operativa en el día a día y en cada
comunidad.

En nuestro país cuando alguien dice
soberanía o menciona posibles riesgos a
la soberanía, de inmediato pensamos en
la alegoría de la bandera mexicana sien-
do atacada por un extraño enemigo. Lo
anterior es normal para un país que nació
como Estado del trauma de invasiones
sucesivas en el Siglo XIX y después
suscribió una agenda de adoctrinamiento
nacionalista por décadas enteras, una
que Morena ha retomado. Así que, en
México, el extraño enemigo de nuestra
soberanía siempre ha sido de forma
automática un extraño y extranjero ene-
migo. Dramáticamente ese no es el caso
de riesgo soberano que estamos vivien-
do.

Hoy, el extraño enemigo es un enemi-
go connacional: son los grupos crimi-
nales que hacen que la soberanía mexi-
cana sea inoperante en muchas partes de
nuestro territorio. En demasiados
municipios, estados y regiones la
supremacía jerárquica no es la del
Estado, sino del crimen organizado.

Mientras nos perdemos en declaraciones
de y contra nuestro vecino del norte,
dimes y diretes con su embajador o en
exigencias propagandísticas de discul-
pas desde la Península Ibérica, la sober-
anía sustantiva la perdemos a manos de
propios mexicanos que deciden actuar
fuera de la ley y convertirse en un
Estado dentro del Estado. Esa es la
soberanía que estamos dilapidando y no
las distracciones de propaganda pseudo-
diplomática.

Esta realidad de un México en el que
su gobierno no tiene supremacía
jerárquica cobra especial relevancia
cuando muchos tomadores de decisiones
de lo que será la nueva administración
Trump conciben a México como un
Estado que ya no es funcionalmente
soberano, pues es obvio que no controla
todo su territorio ni puede hacer valer la
ley sobre los grupos criminales. México,
desde la visión del Washington de
Donald Trump 2.0, “requiere” de ayuda
o “incentivos” (suaves o duros) para

volver a ser un Estado que tenga
supremacía interna.

La primera administración Trump
nunca mostró interés en la
(dis)funcionalidad del Estado Mexicano
más allá del tema migratorio. Mientras
México aceptase ser sala de espera de
migrantes, lo demás no eran asuntos dig-
nos de su atención. 

Esta vez el juego es más complicado,
pues el tema del crimen organizado y el
tráfico de drogas aparecen con toda
fuerza en la mesa y Estados Unidos se
siente afectado en sus intereses y bienes-
tar doméstico por la inseguridad mexi-
cana. Digamos que el extraño y extran-
jero enemigo de siempre ahora ve en el
extraño enemigo interno el justificante
absoluto para apuntar al Estado
Mexicano.

La realidad es que la violencia
endémica ya no solo cuesta vidas, opor-
tunidades de inversión y desarrollo, de
hecho, empieza a ser el argumento para
supuestos que revivan en el imaginario
colectivo pasajes de las viejas pesadillas
plasmadas en las estrofas del himno
nacional. 

¿Qué más límites necesita rebasar el
crimen organizado para que por fin el
Estado Mexicano se decida a actuar?

e han preguntado en las
últimas semanas si con
los cambios en el poder
judicial quienes ya
empezaron a estudiar
derecho deben continuar

con la carrera o si quienes pensaban iniciar-
la más les valdría que dieran un giro a otra
opción en las humanidades. La respuesta la
va a tener cada persona, pero sin duda el
futuro para ellos y ellas no es nada
halagüeño.

La vida y el proyecto de vida de las per-
sonas juzgadoras que hasta hoy están en
activo terminó en una tómbola y la vida en
muchas ocasiones puede dar giros inespera-
dos, aunque la vida algo puede tener de pre-
visible si la encaminamos hacia un objetivo
específico.

Las opciones laborales para quienes estu-
diamos derecho son muy amplias. 

No todo se agota en el litigio y en la
procuración y la administración de justicia;
hay áreas de consultoría que pueden servir
para evitar los conflictos; también hay
medios alternativos para resolverlos fuera

de la sede judicial, pero, al final, un conflic-
to no resuelto fuera del aparato de adminis-
tración de justicia tarde o temprano puede
acabar allí. No todo se judicializa, pero todo
es potencialmente judiciable.

El jueves pasado invadió las redes
sociales la imagen de la invitación poco
seria que hizo el Instituto de la Juventud a
los jóvenes para que se inscriban al proceso
de selección y, con un poco de suerte, para
que vean su nombre en la boleta electoral
junto a otros cientos de nombres. Algo que
debiera ser muy serio se presentó con imá-
genes infantilizadas de conejitos (o conejil-
los) de corbata y moño con la sala de plenos
de la Suprema Corte al fondo. Un
despropósito que nos lleva a la pregunta de
si puede cualquier joven recién egresado ser
juez, magistrado o ministro. Todo indicaría
que con el esquema actual sí, pero se esper-
aría que de parte de ellos cupiera la pruden-
cia. Los recién egresados no están prepara-
dos para ser jueces, por más brillantes que
sean.

Terminar la carrera no es suficiente. Falta
la especialización formal o práctica. Algo
que en la medicina se ve natural, en el dere-
cho no es claro. 

Es indispensable conocer a fondo una
rama específica: constitucional; procesal
constitucional y amparo; administrativo,

penal, civil, familiar, mercantil, fiscal, labo-
ral, internacional público y privado, ambi-
ental, notarial, telecomunicaciones, dere-
chos de autor, etcétera. 

La especialización puede ser formal o
práctica porque se puede cursar un posgra-
do o también trabajar en un despacho, en un
juzgado o en una consultoría que se dedique
específicamente al tipo se asuntos de la
rama seleccionada. En el Derecho, como en
otras disciplinas, se aprende haciendo. En la
tarea jurisdiccional es indispensable apren-
der, entre otras cosas, a argumentar y a val-
orar pruebas. El oficio no se aprende de la
noche a la mañana. Alguien experto te guía
y te vas formando paulatinamente. 

Los jueces, magistrados o ministros, al
final, son quienes deciden a partir de los
proyectos que les presenten sus secretarios.
El juez normalmente sabe más y orienta el
sentido del proyecto. En el sistema que se
propone es altamente probable que haya
secretarios mejor formados que los jueces.
Y hay que agregar que a los secretarios les
faltará el aliciente del ascenso en la carrera
judicial y también verán fuertes dosis de
azar en su futuro. 

Las consecuencias del cambio en curso sí
apuntan a la crónica de un desastre anunci-
ado en el que, desafortunadamente, los jus-
ticiables quedarán en el desamparo.
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Veracruz/El Universal.-                     

Un Juez de Control del penal de

Pacho Viejo, sobreseyó una acusación

por el presunto delito de desaparición

forzada de personas en contra del

exgobernador priista de Veracruz,

Javier "N", sin embargo, el Ministerio

Público tiene por ley la posibilidad de

impugnar dicha decisión.

Fue durante audiencia virtual,

cuando de manera sorpresiva el juez

de control desestimó declaraciones

del exsecretario de Seguridad Pública

Estatal, Arturo "N", al asegurar que

habían sido emitidas bajo tortura, una

denuncia que no había prosperado.

Y ante la solicitud de los abogados

del exmandatario, la autoridad judi-

cial determinó casi de inmediato el

sobreseimiento del caso por desapari-

ción forzada de personas, un delito de

lesa humanidad.

Por ley, el Ministerio Público tiene

aún el derecho de recurrir dicha

decisión ante otras instancias legales,

por lo que se está a la espera el pro-

nunciamiento de autoridades ministe-

riales.

Fue en noviembre del 2022 cuando

un Juez de Control determinó vincular

a proceso a Javier "N" y le impuso

como medida cautelar prisión preven-

tiva justificada por un año y seis

meses de investigación complemen-

taria.

Las autoridades ministeriales

pidieron en esa ocasión al juez iniciar

un nuevo juicio por la desaparición

forzada, cometida en contra de un ele-

mento de la Secretaría de Seguridad

Pública estatal, identificado con las

iniciales D.L.C.

Fue el Juez de Control y

Enjuiciamiento Adscrito al Juzgado

de Proceso y Procedimiento Penal

Oral del XI Distrito Judicial con sede

en Pacho Viejo, quien determinó en

ese momento que había elementos

suficientes para el juicio.

Duarte de Ochoa actualmente se

encuentra preso en el Reclusorio

Norte de la Ciudad de México

cumpliendo una condena de nueve

años de prisión por los delitos de aso-

ciación delictuosa y lavado de dinero.

Un juez desestimó las declaraciones de Arturo "N", exsecretario de
Seguridad Pública de Veracruz, que acusó a Duarte.

Exoneran a Javier Duarte tras
cargos de desaparición forzada

Proponen expropiar a Salinas Pliego por deudas al Estado
Cd. de México/El Universal.-                            

En una reciente entrevista en el pro-

grama "Largo Aliento", conducido por

Sabina Berman, Paco Ignacio Taibo II,

director del Fondo de Cultura Económica

(FCE), explicó qué ruta podría seguir el

segundo piso de la Cuarta

Transformación.

Al mencionar a los 14 hombres que

poseen más dinero que el 70% de la

población, Ignacio Taibo II especificó

que para combatir la oligarquía se deben

crear mecanismos expositivos para un

reparto social justo.

Sabina Berman le cuestionó a Paco

Ignacio Taibo: "¿Crees que a Salinas

Pliego hay que expropiarlo?".

A lo que el escritor respondió: "Sí,

absolutamente. Pagas tu deuda, charras-

cas, tu canal desaparece y es expropiado

por deudas al aparato del Estado".

Señaló que, por deudas al SAT y al

Estado, Ricardo Salinas Pliego debería

ser embargado al igual que el resto de la

minoría abusiva.

Agregó que también tendrían que

haber este tipo de operaciones en sectores

donde se proyectan abusos exagerados

como la minería.

En la entrevista, el político ahondó en

temas como la izquierda que tratará la

presidenta Claudia Sheinbaum, deficien-

cias del gobierno de expresidente López

Obrador y arremetió contra el empresario

Carlos Slim, explicando que nunca le

simpatizó por considerar que no hay

riqueza inocente.

Además, le pidió a Sheinbaum Pardo

que en su sexenio sea autocrítica y que

deje de tenerle miedo a la estructura ver-

tical del poder.

Cd. de México/El Universal.-                      

La Guardia Nacional (GN) inició la

depuración de 10 mil elementos de la

otrora Policía Federal (PF) para ser

trasladados a la Secretaría de Seguridad

Pública y Protección Ciudadana (SSPC).

Por lo que tan sólo hace dos semanas

mil 300 efectivos que estaban concentra-

dos en la Dirección General de Servicios

Especiales fueron transferidos a la SSPC

y debido a ello, en estos días serán

trasladados otros mil 500.

Efectivos de la extinta PF consultados

refieren que van a pasar a formar parte de

la nueva Subsecretaría de Inteligencia e

Investigación Policial, que es parte de la

estrategia de seguridad denominada

Fortalecimiento de la Inteligencia y la

Investigación. "En teoría 100% del per-

sonal va a pasar a la SSPC, en diciembre

se prevén 4 mil y el resto en el transcurso

del primer trimestre de 2025. 

Y ahora que se realizó la reforma al

artículo 21 constitucional la dependencia

ya tiene facultades para investigación,

inteligencia e incluso auditar el recurso

que se destine para seguridad pública y

coordinarse con las autoridades estatales.

"Es ahí donde vamos a entrar, está

mucho mejor porque nos despegamos de

los militares, desde un principio no

fuimos utilizados, así que la esperanza de

los que quedamos es integrar esta nueva

subsecretaría y que sea un contrapeso de

los castrenses", consideran los uniforma-

dos. Cuestionados en qué área pueden

estar los elementos que anteriormente en

la Policía Federal se desempeñaron en la

vigilancia de carreteras, comentan que se

requiere esperar: "En el Senado se aprobó

la reforma al artículo 21, tiene que pasar

por los congresos estatales. porque es una

reforma constitucional".

Enfatizan que no dejaron de ser parte

de la secretaría, ya que la GN pertenecía

en teoría a esta dependencia, pero en la

práctica está controlada por personal mil-

itar. "Nos van a pasar a otras direcciones

y dejar a la GN con personal castrense. 

En términos técnicos, la Guardia deja

de ser parte de la Secretaría de Seguridad

y pasa a la Secretaría de la Defensa

Nacional", sostienen.

Traslada Guardia Nacional 10 mil ex-PF hacia la SSPC

La GN ahora bajo control de la Secretaría de la Defensa Nacional, realiza un
proceso de depuración que dejará a su personal castrense.

En una entrevista con Sabina Berman,

Taibo II criticó a los empresarios como

Carlos Slim y Ricardo Salinas Pliego.

Cd. de México/Redacción.-                      

El Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF) ha pre-

sentado un proyecto de resolución para

desechar las suspensiones interpuestas

contra las elecciones 2025 del Poder

Judicial, que, según el proyecto, han par-

alizado el proceso. 

La iniciativa, a cargo del magistrado

Alfredo Fuentes Barrera, tiene como

objetivo ordenar al Instituto Nacional

Electoral (INE) y al Senado continuar

con la organización de este proceso, que

surgió a raíz de la polémica reforma judi-

cial impulsada por el expresidente

Andrés Manuel López Obrador.

Este proyecto surge a raíz de una peti-

ción formal tanto del INE como del

Senado, quienes solicitaron al TEPJF

invalidar las suspensiones otorgadas por

juzgados de distrito, que han detenido las

actividades relacionadas con la organi-

zación electoral. 

Fuentes sostiene que las decisiones

judiciales que suspenden el proceso son

inadecuadas, ya que el TEPJF es la única

instancia competente para dirimir cues-

tiones de esta índole. 

La resolución sostiene que las elec-

ciones para jueces y magistrados no

deben ser interrumpidas, pues su organi-

zación está respaldada por la

Constitución.

El magistrado Fuentes Barrera sub-

raya que las suspensiones de los jueces

de distrito "invaden" las atribuciones del

Tribunal Electoral, argumentando que el

Senado y el INE deben seguir adelante

con las etapas del proceso electoral, ya

que es un mandato explícito en la

Constitución. 

Sin embargo, este proyecto se some-

terá a votación en la próxima sesión de la

Sala Superior, lo que podría dar paso a la

reactivación del proceso de elección de

jueces para 2025.

Este proyecto de resolución se presen-

ta en un contexto de disputas legales

sobre la legalidad del proceso electoral

del Poder Judicial.

Recientemente, la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN) desechó

una acción de inconstitucionalidad que

pretendía eliminar las elecciones de jue-

ces federales en 2025. 

La decisión del Tribunal Electoral

también se basa en la necesidad de garan-

tizar la continuidad del proceso, pese a

los recursos legales interpuestos por jue-

ces y partidos políticos en contra de la

reforma.

Además de la resolución sobre las

suspensiones, el TEPJF está abordando

otros aspectos del proceso electoral. 

En otro proyecto, el magistrado Reyes

Rodríguez Mondragón busca modificar

un acuerdo del Senado sobre las declina-

ciones de los integrantes del Poder

Judicial en relación con las elecciones. 

Rodríguez argumenta que el Senado

excedió sus facultades al fijar un plazo

fijo para las declinaciones, lo que, según

él, podría estar limitando el ejercicio de

los derechos de los jueces.

Da TEPJF ‘luz verde’ para continuar con elección del PJ

El magistrado Alfredo Fuentes Barrera sostiene que las suspensiones otor-
gadas por jueces de distrito son inapropiadas.

Cd. de México/El Universal.-                      

Por unanimidad de votos, magistrados

del Primer Tribunal Colegiado en Materia

Penal negaron al exprocurador general de

la República, Jesús Murillo Karam, la

posibilidad de llevar en libertad provi-

sional el proceso penal que tiene abierto

por los delitos de desaparición forzada y

tortura en el caso Ayotzinapa.

En sesión realizada el jueves pasado,

los juzgadores confirmaron la decisión

del juez Octavo de Distrito de Amparo en

Materia Penal en la Ciudad de México,

Rubén Darío Noguera Gregoire, quien en

febrero de este año negó el amparo que

Murillo Karam solicitó para llevar su pro-

ceso en libertad.

Los magistrados determinaron que

persiste un alto riesgo de que el exgober-

nador de Hidalgo se sustraiga de la justi-

cia, toda vez que posee los medios

económicos y varios inmuebles.

De esta manera, Jesús Murillo Karam

se mantendrá en prisión preventiva en su

domicilio de las Lomas de Chapultepec,

beneficio procesal que le fue concedido

en abril de este año, por el Primer

Tribunal Colegiado.

Murillo Karam enfrenta la acusación

por el delito de tortura en contra de Felipe

Rodríguez Salgado, "El Cepillo", señala-

do por la entonces PGR como sicario de

Guerreros Unidos, a quien se responsabi-

lizó de la desaparición de los 43 normal-

istas de Ayotzinapa.

Niegan magistrados libertad
provisional a Murillo Karam

El Tribunal Colegiado ratificó la decisión de amparo, negando a Murillo
Karam la posibilidad de llevar su proceso penal en libertad.

Un juez de control dictó sobreseimiento al exgobernador priista;
sin embargo, el Ministerio Público podría recurrir la decisión

ante otras instancias judiciales.



Cd. de México/El Universal.-              

Para prevenir a los niños y niñas de

México contra la poliomielitis, el

Instituto Mexicano del Seguro Social

(IMSS) hizo un llamado a vacunar a los

menores de forma gratuita en la Jornada

Nacional de Salud Pública.

La doctora María Mercedes Orozco

Lezama, coordinadora de Programas

Médicos en la División de Hospitales del

IMSS, destacó que dicha enfermedad no

tiene cura y, a pesar de estar erradicada

desde hace 30 años en el continente

americano, la vacuna antipoliomielítica

cuando se administra varias veces puede

conferir una protección de por vida.

Indicó que el biológico se aplica a

menores de 5 años de edad, ya sea oral

(gotas) o en su presentación hexavalente

y anualmente el Seguro Social aplica

más de 8 millones de dosis en las

Jornadas Nacionales de Salud Pública y

de forma permanente, en las Unidades

de Medicina Familiar.

La especialista en pediatría del IMSS

resaltó que la vacuna hexavalente se

aplica vía intramuscular a niños y niñas

a los 2, 4 y 6 meses de edad, con un

refuerzo a los 18 meses y protege contra

difteria, tosferina, tétanos, Haemophilus

influenzae, poliomielitis y hepatitis B.

Subrayó que quienes vayan a recibir

la dosis no deben tener fiebre, alergias

conocidas a los componentes de la vacu-

na y en caso de tomar medicamentos,

consultar primero con su médico.

Orozco Lezama explicó que es una

enfermedad altamente infecciosa causa-

da por un virus que invade el sistema

nervioso y puede causar una parálisis

total en cuestión de horas. Los síntomas

iniciales son fiebre, cansancio, cefalea,

vómitos, rigidez del cuello y dolor en las

extremidades; puede provocar la muerte.

El virus de la poliomielitis apuntó, se

transmite de persona a persona principal-

mente por vía fecal-oral y con menos

frecuencia, a través del agua o los ali-

mentos contaminados.

Recordó que aunque la poliomielitis

no tiene cura, la única forma de pre-

venirla es mediante la vacunación y,

cuando el biológico se aplica varias oca-

siones, la protección es de por vida.

Cd. México/El Universal.-                        

La Procuraduría Federal de

Protección al Ambiente (Profepa)

clausuró 11 aserraderos que operaban

de forma clandestina en 13 estados de

la República mexicana, mismos que

comerciaban con maderas de circu-

lación ilegal.

Fue el 14 de noviembre cuando la

Profepa ejecutó acciones simultáneas

de inspección y vigilancia en los aser-

raderos de zonas críticas forestales

donde se aseguraron más de 482 met-

ros cúbicos de madera (pino, parota y

algunas especies tropicales), dos

vehículos y 15 maquinarias de aserrío

(torres, motosierras, carros de empuje,

bancos, péndulos, cepillo, canteadoras,

enchapadoras, entre otros).

En una de las instalaciones visitadas

se revisaron las autorizaciones que

acreditan el legal funcionamiento; se

cuantificó el volumen de madera en

existencia y se cotejó que coincidiera

con los documentos que acreditan su

legal procedencia.

Las acciones de inspección se lle-

varon a cabo en: Campeche, Chiapas,

Chihuahua, Ciudad de México,

Durango, Estado de México, Hidalgo,

Michoacán, Morelos, Nuevo León,

Quintana Roo, Tlaxcala y Yucatán, y

fueron realizadas en coordinación con

instituciones de seguridad tanto

estatales como federales, entre ellas, la

Secretaría de Seguridad y Protección

Ciudadana (SSPC) , la Guardia

Nacional (GN) y la Sedena.

La Profepa informó que los procesos

de revisión en algunas de las entidades

aún continúan, por lo que habrá una

actualización de la información la sigu-

iente semana.

domingo 17 de noviembre de 20244

Querétaro/El Universal.-                          

En medio de un ambiente de tristeza e
indignación, cientos de personas se
reunieron el sábado por la tarde para par-
ticipar en una marcha silenciosa,
exigiendo justicia tras la masacre ocurri-
da el 9 de noviembre en el bar Los
Cantaritos, que dejó un saldo de 10
muertos.

La manifestación, convocada por
activistas y académicos, inició a las 4 de
la tarde en la Alameda Hidalgo, avan-
zando hacia el Barrio de La Cruz y cul-
minando en la avenida Circunvalación,
donde está el bar.

Portando velas y vestidos de color
blanco, los manifestantes caminaron en
un ambiente solemne. 

Familiares de las víctimas y ciu-
dadanos preocupados por la creciente

inseguridad en el estado se unieron al
recorrido que simbolizó un llamado
urgente a las autoridades para frenar la
violencia. "Estamos aquí porque ya no
podemos vivir con miedo, porque quere-
mos un Querétaro seguro", expresó
Teresa García Gasca, exrectora de la
UAQ y una de las organizadoras de la
marcha.

Familiares de las víctimas aseguran
no haber recibido la ayuda prometida por
el gobierno estatal y reclaman que sigan
calificando de "ataque directo" a lo que
es calificado como una masacre que
cobró vidas inocentes. 

"Es una burla el apoyo del gobierno,
que es una mentira", exclamó la hermana
de una de las víctimas, quien señaló
haber recibido sólo indiferencia de los
funcionarios. "Nos tienen a puras menti-
ras diciendo que apoyan a las víctimas,

pero no es cierto. Fuimos a hablar con el
secretario de Gobierno y sólo se burlan".

El recorrido continuó hacia la Plaza
de Fundadores, donde los manifestantes
levantaron sus velas al aire en un acto
simbólico para pedir justicia. 

"No queremos que este caso quede en
el olvido como otros, como lo del esta-
dio. Querétaro merece respuestas", dijo
uno de los asistentes.

La marcha también contó con la par-
ticipación de Waltter López, represen-
tante del Frente Queretano por el
Derecho a la No Discriminación y el
Estado Laico, quien llamó a la ciu-
dadanía a no quedarse callada ante la
creciente ola de violencia.

"No podemos permitir que Querétaro
pierda la paz por la que siempre ha sido
conocido. Exigimos que las autoridades
actúen de manera inmediata y con resul-

tados tangibles", afirmó.
Los coordinadores agradecieron la

participación de más de 27 organiza-
ciones civiles que apoyaron la convoca-
toria, entre ellas el Frente Queretano,
Ciencia y Sociedad, y Parlamento
Abierto Ciudadano. "Estamos aquí para
exigir un cambio. La seguridad no es un
favor que nos hacen, es un derecho",
enfatizó uno de los voceros de uno de los
colectivos.

Además, los manifestantes leyeron un
pliego petitorio en las oficinas guberna-

mentales cercanas, donde exigieron al
gobernador Mauricio Kuri abrir un espa-
cio de diálogo con la sociedad civil.

Entre los asistentes se respiraba un
aire de esperanza mezclado con dolor.
Las velas encendidas iluminaron la
avenida Circunvalación frente al bar del
que todo el país ha hablado, recordando
a las víctimas que ya no están y a las
familias que hoy lloran su ausencia.

La marcha silenciosa culminó con
una oración colectiva por la paz y la
seguridad en Querétaro.

Marchan para exigir respuestas
tras masacre en Querétaro

Familiares de las víctimas expresaron su frustración por la falta de apoyo
del gobierno estatal, acusando a las autoridades de indiferencia y mentiras.

El coordinador de Morena en la Cámara Baja informó sobre el registro de
aspirantes a cargos judiciales en el Congreso.

Cd. de México/El Universal.-                        

A través de X, anteriormente Twitter,

Ricardo Monreal anunció que el Comité

de Evaluación del Legislativo federal ya

se encuentra registrando a las y los aspi-

rantes a funcionarios judiciales, quienes

serán elegidos o elegidas en junio de

2025. Además, detalló que al 15 de

noviembre se han registrado dos mil 378

personas, la mayoría en proceso de val-

idación.

También llamó a las y los interesados

a participar y recordó que el 24 de

noviembre cierra el plazo para postu-

larse.

Por lo que al cuestionarse sobre los

requisitos para participar en la elección

judicial, los documentos son: Acta de

Nacimiento o documento que acredite la

nacionalidad mexicana, INE vigente,

Título que acredite al candidato o cand-

data con licenciatura en derecho, Cédula

Profesional, Certificados de estudios o

historial académico, Constancia de resi-

dencia en el país (puede acreditarse con

INE).

También se requiere un ensayo de

máximo tres cuartillas donde justifique

los motivos de su postulación.

Como 5 cartas de referencia que

respalden su idoneidad para el cargo

Por lo que es posible registrarse de

forma presencial acudiendo a cualquiera

de las 43 oficias del Centro Federal de

Conciliación y Registro Laboral que hay

en el país o en línea a través del portal:

www.registroeleccionjudicial.adyt.g

ob.mx

Registra Comité Legislativo a aspirantes para los comicios judiciales

Profepa realizó operativos en 13 estados, clausurando diversos comer-
ciones de tala ilegal.

Fallece ‘Titán’, el perro
rescatista del sismo de 2017
Cd. de México/El Universal.-                   

Murió "Titán", el perro galardonado

por sus intervenciones heroicas en el

rescate de 36 personas con vida en el

sismo de 2017 en la Ciudad de México.

Pertenecía al K9 de Bomberos

Guanajuato.

El Pointer Húngaro de pelo corto,

binomio canino del bombero guanaju-

atense Mauricio Pantoja Merino, partió

este viernes a los 14 años.

"Mi compañero de grandes aven-

turas y amigo, 'Titán k9', partió ya sin

dolor sin sufrimiento al eterno Oriente,

situación difícil pero ya descansa nue-

stro querido bombero de 4 patas".

En sus redes sociales expresó que

"Titán" cumplió cabalmente con su

patria y con la humanidad.

El can rescatista obtuvo medallas y

reconocimientos públicos por su labor

que realizó en el temblor de 2017,

junto con la perra pastor alemán holan-

desa Akela, para el rescate de 36 per-

sonas entre los escombros.

"Deja gran huella como un bombero

único y trasciende como una luz más!!

En breve daremos más información de

su ceremonia cuando estemos un poco

mejor todos y podamos despedirnos de

él como se lo merece", posteó.

En su cuenta de X, la manistra compartió que las medidas de austeridad que
implementó incluyen la reducción de su salario y prestaciones.

Los asistentes advirtieron que no quieren que el caso quede en el olvido
como otros incidentes de violencia en la entidad.

Informa Lenia Batres ahorrar
casi 3 mdp por ‘austeridad’

Cd. de México/El Universal.-                   

La ministra Lenia Batres informó
mediante un posteo en X, antes Twitter,
que de acuerdo a la política de austeri-
dad republicana del gobierno
morenista, a octubre de 2024, dejó de
percibir dos millones 915 mil 101
pesos.

La austeridad republicana da
cumplimiento al artículo 127, fracción
II de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos en donde se
indica que ninguna persona servidora

pública puede percibir remuneraciones
superiores a las que recibe la persona
titular de la Presidencia del país.

Batres recalcó que devolvió un mil-
lón 181 mil 439 pesos en efectivo a la
Tesorería de la Federación, además de
rechazar las prestaciones por seguro de
gastos médicos y seguro de separación
individualizada que brindaban un mil-
lón 733 mil 662 pesos.

Lenia Batres concluyó sumando
estas cantidades para representar un
ahorro total de dos millones 915 mil
101.

Clausuran más de 10 aserraderos clandestinos

El lomito trabajó junto a su compañero Mauricio Pantoja durante el terremo-
to en la Ciudad de México, donde pereció a los 14 años.

El IMSS aplicará más de 8 millones de dosis anuales y resalta la importancia
de la protección contra el antigeno.

Exhorta IMSS a vacunarse contra la poliomielitis

El Instituto recordó la importancia de vacuna para los menores de 5 años
edad  ya que sigue siendo una amenaza para la población infante.



Redacción/EU.-                                    

El presidente de China, Xi Jinping,
manifestó su disposición para colaborar
con el nuevo presidente de Estados
Unidos, Donald Trump, durante un
encuentro celebrado el sábado con el
mandatario saliente Joe Biden en el marco
de la cumbre del Foro de Cooperación
Económica Asia-Pacífico (APEC).

"China está lista para trabajar con la
nueva administración estadounidense
para mantener la comunicación, expandir
la cooperación y manejar las diferencias",
declaró Xi al inicio de su última reunión
con Biden antes de que este entregue el
poder a Trump el próximo 20 de enero.

Xi destacó que el objetivo de manten-
er una relación "estable, saludable y
sostenible" entre ambas naciones no ha
cambiado.

Subrayó la importancia de buscar una
coexistencia pacífica a largo plazo, a

pesar de las tensiones que podrían aumen-
tar ante los planes de Trump de imponer
un arancel del 60 % a las exportaciones
chinas.

El mandatario chino enfatizó la necesi-
dad de explorar vías para mejorar las rela-
ciones bilaterales y aseguró que su país
"se esforzará por lograr una transición flu-
ida" en este periodo de cambio político en
Estados Unidos.

El encuentro se produjo después de la
cumbre del APEC, que reúne a 21
economías responsables del 60 % del
Producto Interno Bruto (PIB) global.
Durante la cita, Xi recalcó que es funda-
mental mantener abiertos los canales de
diálogo para evitar malentendidos que
puedan escalar a conflictos mayores.

Por su parte, Joe Biden destacó la
importancia del multilateralismo y los
beneficios de las relaciones comerciales
entre ambas naciones, señalando que los
últimos años han demostrado que la coop-

eración internacional es clave para el
desarrollo económico global.

La relación entre China y Estados
Unidos ha estado marcada por tensiones
comerciales y geopolíticas. 

Trump, quien asumirá nuevamente la
presidencia en enero, ha mantenido una
postura crítica hacia China, lo que podría
dificultar los esfuerzos de Xi por estabi-
lizar los lazos bilaterales.

La cumbre del APEC fue el escenario
para que ambas potencias destacaran su
relevancia en la economía global y mar-
caran el tono de lo que será una relación
potencialmente compleja en los próximos
años.

Hackeo, Taiwán y Rusia
Washington ha expresado su indi-

gnación tras un presunto hackeo vincula-
do a China que comprometió las comuni-
caciones de funcionarios del Gobierno
estadounidense y de la campaña presiden-
cial. 

Este incidente agrava las tensiones ya
existentes por la presión de Beijing sobre
Taiwán y su respaldo a Rusia en medio
del conflicto con Ucrania.

El presidente de Taiwán, Lai Ching-te,
planea hacer escalas en Hawái y Guam
durante su próxima visita, lo que proba-
blemente provocará una respuesta negati-
va de China, que considera a Taiwán una
provincia rebelde. 

En la cumbre de la APEC, Biden se
reunió con el exministro taiwanés de
Economía, Lin Hsin-i, quien lo invitó for-
malmente a visitar el territorio.

China, mientras tanto, ha negado las
acusaciones de hackeo, insistiendo en que
Taiwán es un asunto interno y criticando
las restricciones comerciales de Estados
Unidos, como la limitación de inversiones
en inteligencia artificial y semiconduc-
tores. 

Sin embargo, estas tensiones se ven
exacerbadas por la postura del presidente
electo Donald Trump, quien promete
imponer aranceles del 60 % a las importa-
ciones chinas como parte de su agenda
comercial "Estados Unidos primero".

Mientras que Biden busca estabilidad
durante el periodo de transición, destacan-
do la necesidad de mantener la claridad en
las relaciones entre ambas naciones. 

Cabe señalar que, la designación de
figuras de línea dura contra China, como
Marco Rubio y Mike Waltz, en el gabi-
nete de Trump, anticipa un enfoque más
confrontativo hacia Beijing.

Por lo que en paralelo, Xi Jinping con-
tinúa su campaña diplomática en América
Latina, fortaleciendo alianzas económicas
y anunciando acuerdos clave como la ren-
ovación del tratado de libre comercio con
Perú.
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Buscan EU y China estabilidad
ante llegada de Trump al poder

En la cumbre Xi Jinping expresó su disposición a trabajar con la nueva
administración del republicano.

Critica Dan Crenshaw antigua
estrategia de Seguridad de AMLO
El Universal/EU.-                            

El congresista republicano Dan
Crenshaw criticó de nuevo la estrategia
"abrazos, no balazos" del exmandatario
mexicano Andrés Manuel López
Obrador y dijo que con la actual presi-
denta Claudia Sheinbaum "se ha pro-
ducido un cambio de estrategia".

En un mensaje en X, antes Twitter,
el republicano detalló que "es hora de
analizar la realidad de la desastrosa
estrategia de 'abrazos, no balazos' que
México ha adoptado para lidiar con los
cárteles. 

Durante los últimos seis años, esa
política de mano blanda no fue nada
menos que una invitación abierta para
que los cárteles expandieran sus opera-
ciones sin control. ¿Qué obtuvo
México a cambio? Una violencia sin
precedentes, una actividad descarada
de los cárteles y un deterioro de la
situación de seguridad".

El exoficial SEAL de la Marina de
Estados Unidos mencionó que "con la

presidenta Claudia Sheinbaum al
frente, se ha producido un cambio de
estrategia. Sheinbaum ha mostrado su
voluntad de utilizar la recopilación de
inteligencia, desplegar tropas y coordi-
nar esfuerzos entre las fuerzas fed-
erales y estatales, todo ello mientras
continúa con sus esfuerzos para man-
tener a los jóvenes alejados del crimen
organizado. Es un comienzo promete-
dor que merece un fuerte respaldo".

Añadió: "Ahí es donde podemos
marcar la diferencia. Al garantizar que
el ejército mexicano cuente con los
recursos que necesita (como apoyo
aéreo cercano y asistencia táctica),
podemos fortalecer sus esfuerzos para
hacer frente a estas redes violentas.
"Seamos claros: estas organizaciones
criminales no solo amenazan a México.

Están inundando nuestras calles con
drogas, alimentando la crisis de los
opiáceos y poniendo en peligro a
familias de ambos lados de la frontera.
Necesitamos enfrentar esta amenaza
juntos".

El congresista republicano Dan Crenshaw arremetió contra el proyecto de
‘abrazos y no balazos’.

Proponen excluir a México del T-MEC
El Universal/EU.-                               

La primera ministra de Alberta,
Danielle Smith, declaró que está de acuer-
do con la sugerencia del primer ministro
de Ontario, Doug Ford, de que Canadá y
Estados Unidos consideren excluir a
México del acuerdo comercial de
América del Norte (T-MEC).

La cadena CBC narró que "el presen-
tador de Power & Politics, David
Cochrane, le preguntó a Smith si está de
acuerdo con la sugerencia de Ford de que
México sea excluido del acuerdo si no
endurece las restricciones a los productos
chinos".

"Mil por ciento", respondió ella.
"Estoy muy en sintonía con lo que tiene
que decir".

"El verdadero problema que tenemos
es que México no ha sido un socio en
igualdad de condiciones con Estados
Unidos. Además de eso, están invitando a
China a invertir en México".

Smith dijo que la inversión china en
México está "vaciando el sector manufac-
turero tanto en Estados Unidos como en

Canadá. Por eso creo que debemos adop-
tar un enfoque bilateral".

"Si podemos lograr un acuerdo bilater-
al, creo que eso nos permitiría evitar los
aranceles y tener una relación realmente
constructiva con Estados Unidos", añadió
Smith.

Fordo dijo que México se ha conver-
tido en "una puerta trasera para los
automóviles, autopartes y otros productos
chinos en los mercados canadiense y esta-
dounidense". Agregó que si México no
iguala los aranceles canadienses y esta-
dounidenses sobre las importaciones chi-
nas, "no deberían tener un lugar en la
mesa ni disfrutar del acceso a la economía
más grande del mundo".

Cierra UE la puerta a otra
revisión de acuerdo con México

A pesar de que el mundo es otro y han
aparecido nuevas competencias desde el
cierre de las negociaciones hace más de
cuatro años, no reabrirá el acuerdo nego-
ciado para modernizar sus vínculos con
su socio estratégico latinoamericano.

Monika Solis, Oficial para México del

Servicio de Acción Exterior Europeo,
asegura que entrar en una dinámica de
nuevas conversaciones abriría un proceso
que difícilmente tendría conclusión.

Además, es mejor sumar las disposi-
ciones negociadas, como son los mecan-
ismos de protección de inversiones,
ampliación de las reglas de origen y acce-
so a compras públicas, que continuar
operando con un pacto obsoleto.

“Si bien no es tan moderno como
hubiera sido en 2020, cuando lo con-
cluimos, es mucho más actualizado que el
de 2000, porque tenemos un número
importante de nuevas normas, como la
protección de inversiones, por lo que
creemos firmemente que es importante
seguir adelante (...) Negociar un texto
completamente nuevo es una caja de
Pandora. Sabemos que hay algunas sensi-
bilidades en la actualidad, incluso aquí en
Europa, por lo que modernizar un acuer-
do con lo que se tiene, es mucho más sen-
cillo y quizás en una etapa posterior, en
algún punto, podemos actualizarlo”.

La prioridad de Bruselas, insistió, es
avanzar con la aprobación del pacto que
se negoció durante la administración del
entonces presidente Enrique Peña Nieto,
“y realmente creemos que es posible en
las próximas semanas, meses”.

Está previsto que la presidenta Claudia
Sheinbaum se reúna por vez primera con
la titular de la Comisión Europea, Ursula
von der Leyen, en la reunión del G20 en
Río de Janeiro.

Al hablar sobre la demora, señaló que
no es un juego de culpas, sino la acumu-
lación de imprevistos que han emergido a
lo largo del proceso hacia la firma.

Sobre la iniciativa de celebrar una
cumbre bilateral en 2025, evento históri-
co considerando que la última tuvo lugar
en 2016, Solis señaló que para que tenga
lugar es necesario resolver los cables
sueltos. Las declaraciones de Monika
Solis tuvieron lugar en un foro celebrado
por el Instituto Real de Relaciones
Exteriores Egmont y la Fundación
Universitaria Belga, convocado para dis-
eminar información sobre la situación
actual en México que sirva para influir en
el debate público en la capital de Europa.

Smith dijo que la inversión china en México está ‘vaciando el sector manu-
facturero tanto en Estados Unidos’.

El encuentro se produjo después de la cumbre del
APEC, que reúne a 21 economías responsables del 60%

del Producto Interno Bruto global. 

El presidente electo de EU mencionó a Chris Wright, magnate de los com-
bustibles fósiles, como secretario de Energía.

Realiza Donald Trump nuevos nombramientos
El Universal/EU.-                                

El exmandatario y ganador de las elec-
ciones en Estados Unidos, Donald Trump
para el periodo 2025-2029, ha elegido al
magnate de los combustibles fósiles Chris
Wright como su secretario de Energía.

Wright también será miembro del
recién formado Consejo Nacional de
Energía. El gobernador de Dakota del
Norte, Doug Burgum (el candidato de

Trump para ocupar el cargo de secretario
del Interior), será el líder de ese grupo.

El pasado 5 de noviembre Trump ven-
ció en las elecciones presidenciales a la
demócrata Kamala Harris.

William Owen Scharf como 
asistente presidencial

El nuevo presidente de electo de
Estados Unidos ha elegido a William
Owen Scharf para desempeñarse como

asistente del presidente y secretario del
personal de la Casa Blanca. Scharf fue
anteriormente miembro del equipo legal de
Trump.

"Will es un abogado altamente califica-
do que será una parte crucial de mi equipo
de la Casa Blanca", dijo Trump en una
publicación de Truth Social.

El pasado martes 5 de noviembre
Trump venció en las elecciones presiden-
ciales a la demócrata Kamala Harris.

Foro Penal reportó la excarcelación de 107 personas vinculadas a las
manifestaciones tras los comisios electorales.

Liberan a más de 100 personas detenidas tras las protestas
Redacción/Venezuela.-                                   

La ONG Foro Penal informó el sábado
que al menos 107 personas detenidas en el
contexto de las protestas poselectorales en
Venezuela fueron liberadas en una serie de
excarcelaciones ocurridas en cárceles del
norte del país de Venezuela. 

Según Alfredo Romero, presidente de la
organización su equipo logró confirmar la
liberación de los presos en los estados

Aragua, Miranda y Carabobo. 
La cifra oficial no incluye a un número

indeterminado de mujeres excarceladas del
Centro de Formación para Procesadas
Femeninas La Crisálida, en Miranda.

Entre los excarcelados, Foro Penal
destacó que 50 jóvenes adultos fueron liber-
ados de la prisión de Tocorón, en Aragua,
mientras que el Comité por la Libertad de
los Presos Políticos informó que 36 per-
sonas fueron liberadas de la cárcel de

Tocuyito en Carabobo. 
Además, se reportaron otras excarcela-

ciones en la cárcel de Yare, también en
Miranda, sumando un total de más de 100
liberaciones a lo largo del día. 

Estos eventos fueron celebrados por la
oposición venezolana, que ve en estas lib-
eraciones una muestra de avance en la lucha
por la libertad de los detenidos tras las
protestas contra la reelección de Nicolás
Maduro.
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Consuelo López González.-                 
En un nuevo llamado al diálogo, Ja-

vier Navarro Velasco, Secretario Gene-
ral de Gobierno, exhortó a los actores
políticos a dejar atrás la soberbia y las
diferencias personales y partidistas para
lograr una reconciliación social y polí-
tica.

Durante su mensaje en la inaugura-
ción del Foro de Colaboración Interreli-
giosa por la Familia, la Armonía Social,
Ambiental y Salud Pública; el funciona-
rio estatal insistió en la importancia de
trabajar en conjunto por un mejor
Nuevo León.

Indicó que el gobernador Samuel
García Sepúlveda le apuesta a la conci-
liación entre poderes en beneficio de la
población.

"Hagamos a un lado nuestra sober-

bia, las diferencias personales y de par-
tido, seamos sensatos, pongamos en la
mira el bienestar social de nuestro Es-
tado", resaltó.

“El Ejecutivo le está apostando al
diálogo y reconciliación social y polí-
tica, por lo que no nos cansaremos de in-
vitar a los actores políticos y otros
Poderes del Estado a encontrar el ca-
mino a la armonía y al trabajo colabora-
tivo por nuestra gente”.

“No es una prerrogativa, es una obli-
gación de todos los servidores públi-
cos”, puntualizó.

Asimismo, agradeció a las organiza-
ciones convocantes por promover un es-
pacio donde sectores sociales y públicos
pueden construir soluciones colaborati-
vas.

Los resultados de los diálogos serán

analizados en mesas de políticas públi-
cas, garantizando los derechos constitu-
cionales de los ciudadanos,
principalmente de grupos vulnerables
como menores, mujeres y familias, pi-
lares del tejido social.

"Hoy en día, más que nunca, se re-
quiere tener este tipo de Foros para pro-
mover el diálogo constructivo sobre la
libertad religiosa, la armonía social, am-
biental y de salud pública, en donde par-
ticipen diferentes sectores de la sociedad
y del sector público”, subrayó.

Acudieron también Lorena de la
Garza, Presidenta del Congreso Local;
Adrián de la Garza, alcalde de Monte-
rrey; los diputados Rafael Eduardo
Ramos y Claudia Gabriela Caballero
Chávez, y Cristina González Parás del
Congreso Mundial de Valores.

Jorge Maldonado Díaz                              
A tres días de que se venza el plazo

para que el Gobernador del Estado, Sa-
muel García Sepúlveda envié al Con-
greso Local el Presupuesto para el 2025,
la bancada del PRI contempla entre los
ajustes a realizar incrementarle los re-
cursos al Hospital Universitario.

Gabriela Govea López presidenta de
la Comisión de Salud en el Poder Le-
gislativo destacó que el Hospital Uni-
versitario es una institución que ha
estado en continuo desarrollo, remode-
lación y optimización de espacios para
cumplir con su objetivo más importante
que es atender la salud de los habitan-
tes.

“Esta institución con una labor tan
noble no ha dejado de ser perjudicada
por la crisis política que a traviesa el Es-
tado, y no ha recibido a pesar de la gran
carga para atender la salud de los ciuda-
danos de Nuevo León, un aumento en su
presupuesto que refleje y permita seguir
manteniendo la calidad de sus servicios
prestados”, apuntó. 

“En este año 2024, no se tuvo un pre-
supuesto que este Congreso aprobara,
por tanto, no se nos dio la oportunidad
de vigilar que el HU, recibiera un pre-
supuesto acorde. Situación que es la-
mentable, debido a que el pasado
febrero, el Gobernador el Estado, de-
claro que año con año se aumentaría el
presupuesto acorde a la inflación, y se-
ñalo que se había destinado 230 millo-
nes para el funcionamiento del
Programa de Cobertura Universal,
hecho de lo que no tenemos certeza”,

añadió. 
Destacó que actualmente el Hospital

Universitario ´Dr. José Eleuterio Gon-
zález´, es el único nosocomio de tercer
nivel de atención en especialidades en
el noreste del país para la población sin
cobertura médica social y atiende ade-
más un 30 por ciento de pacientes que
cuentan con un servicio de seguridad
médica.

“También es importante mencionar
que, en 2022, el gobierno del Estado y la
UANL, firmaron un convenio de cola-
boración para atender las necesidades de
atención médica de los niños que son
pacientes oncológicos y que sus fami-
lias no gozan de seguridad social, situa-
ción que se vio legalizada en octubre de
2023 con la entrada en vigor de la Ley
para la Detección y Tratamiento opor-
tuno e Integral del Cáncer en la Infancia
del Estado de Nuevo León”, puntualizó. 

“En el mismo sentido a partir del 1 de
abril de 2022, el Gobierno del Estado
puso en marcha el programa de cober-
tura universal en contra el cáncer de
mamá, del cual el hospital universitario
forma parte para brindar atención inte-
gral de diagnóstico, tratamiento, medi-
camentos, quimioterapias cirugías,
médicos especialistas, atención psicoló-
gica, prótesis y cirugía de reconstruc-
ción a las pacientes con esta grave
enfermedad”, agregó. 

El Hospital Universitario actual-
mente dispone de 500 camas de interna-
miento, 50 para Cuidados Intensivos e
intermedios de Pediatría y 20 para Cui-
dados Intensivos de Adultos.

Jorge Maldonado Díaz.-                      
El hecho de que algunos alcaldes no

actualicen los valores catastrales es por
su irresponsabilidad, así lo califico Car-
los de la Fuente Flores.

El coordinador de la bancada del
PAN del Congreso Local dijo que se de-
bería de modificar la ley para sancionar
a los ediles que no cumplan con la ley.

Aseguró que muchos de los presi-
dentes municipales deciden no realizar
las actualizaciones por no querer tener
un costo político.

“Lo que si no se vale en el tema del
predial es que hay alcaldes que no soli-
citaron un ajuste catastral, no los quiero
ver que vienen a solicitar deuda para tra-
tar de completar para sus recursos”.

“La responsabilidad es siempre tener
ajustado tu valor catastral lo más ape-
gado a la realidad, esa es una responsa-
bilidad de los municipios”.

“De hecho yo quisiera poner en la ley
de responsabilidades a los servidores
públicos una sanción para los alcaldes
que no manden actualizaciones catas-
trales porque están perjudicando direc-
tamente a sus ciudadanos”, indicó. 

Negó en todo momento que con las
acciones emprendidas en el pleno se le
este recetando a los ciudadanos un in-
cremento del impuesto predial.

“Quiero ser muy puntual, el tema de
los ajustes catastrales no es un aumento,

el predial se cobra el dos al millar del
valor a la vivienda y ese no se a movido
en años en Nuevo León, para los lotes
baldíos es el cuatro y tres para el co-
mercio”.

“Lo único que estamos haciendo es
la certeza jurídica al ciudadano para que
su patrimonio valga en papeles lo que
vale en el área comercial, esa es una cer-
teza para ellos, cuando ellos tengan una
situación de riesgo donde requiere tener
algún tipo de hipoteca se le va a solici-
tar su recibo del predial y en base a eso
es en lo que se le va a prestar”.

“Porque si el predial vale 200 mil
pesos y el comercial vale 500 mil, no
necesariamente le van a prestar los 500
mil porque no hay una certeza jurídica
de que si vale los 500 mil pesos, lo que
si da una certeza jurídica que vale los
500 mil pesos es costo catastral que esa
es la responsabilidad que estamos ha-
ciendo, si con ello va a pagar más que el
año pasado es porque su patrimonio au-
mento de valor, en ningún lugar es un
aumento”, refirió.

Consuelo López González.-                  

Ante el incremento de ofertas y pro-

mociones por el Buen Fin, la Policía Ci-

bernética de Nuevo León alertó de

posibles fraudes en compras en línea.

La corporación estatal indicó que in-

cluso existen comercios que no se re-

gistraron oficialmente al programa, por

lo que recomiendan visitar los sitios ofi-

ciales del Buen Fin para verificar su au-

tenticidad.

“Muchas tiendas en línea usan el lo-

gotipo del Buen Fin y NO han sido re-

gistradas oficialmente; evitar poner en

riesgo tu dinero al realizar compras en

línea”, informó.

“Mantente alerta y consulta los sitios

oficiales: https://www.facebook.com-

/ElBuenFin y https://www.elbuen-

fin.org”. 

Asimismo, compartió recomendacio-

nes para detectas páginas falsas o fake,

que solo saquean las tarjetas de crédito

o débito sin enviar las compras.

“¿Cómo detectarlas? Te ofrecen pro-

ductos a precios más bajos publicados

en otros sitios. No te dejes engañar y re-

visa que el sitio este verificado”.

Advierten que las tiendas en línea

fraudulentas son sitios que no cuentan

con el certificado https://, ofertan pro-

ductos o servicios a precios muy bajos

o bien productos con un precio “in-

flado” o con un “gran descuento”.

Otras de las características es que no

cuentan con comentarios ni referencias

en ningún foro, aceptan diversas formas

de pago y realmente solo aceptan de cré-

dito, no proporcionan información de

contacto como dirección o teléfono.

Jorge Maldonado Díaz.-                      
Una alerta generalizada es la que

envió el municipio de Monterrey ante el
cierre de varias vialidades por trabajos
de mantenimiento y el evento “alameda
de Pinta”.

Por la cual la Dirección de Vialidad y
Tránsito advirtió que los operativos ini-
ciaran a muy temprana hora.

El primero de ellos tendrá lugar a
partir de las 5:00 horas en el cruce de las
avenidas Madero y Pino Suárez, en el
Centro de la Ciudad.

De acuerdo con las autoridades re-
gias en este lugar se realizarán trabajos
al monumento ubicado en el lugar.

Por Madero estará cerrado el cuerpo
norte, desde la calle Rayón, mientras
que por la avenida Pino Suárez se per-
mitirá circular por los carriles del lado
poniente, al llegar al Arco de la Inde-

pendencia.
De acuerdo con el municipio regio,

se estima que los trabajos sean termina-
dos alrededor de las 15:00 horas.

En la zona de la Plaza “Mariano Es-
cobedo”, las restricciones iniciarán a
partir de las 5:00 horas debido a una edi-
ción más del programa “Alameda de
Pinta”.

La actividad se realizará en la calle
Washington, entre Pino Suárez y Villa-
grán de 7:00 a 14:00 horas.

Por logístico, también será cerrada la
vialidad de las entre calles Rayón,
Amado Nervo y Villagómez.    

Tránsito de Monterrey informa a los
conductores que ante este cierre podrán
tomar como vías alternas las calles 15
de Mayo y Ruperto Martínez, para diri-
girse al poniente.

Se exhorta a los automovilistas a cir-

cular con precaución en cada una de las
zonas donde se efectuarán los dispositi-
vos para evitar hechos de tránsito.

Posteriormente, con motivo de la ca-
rrera “21K Nuevo Nuevo León”, el ope-
rativo será en el Barrio Antiguo y en la
zona de la Macroplaza.

La carrera, que también tendrá como
circuito la Vía Deportiva, está progra-
mada para iniciar a las 7:00 horas en la
calle Zaragoza y 5 de Mayo, en donde
también estará la meta.

Los corredores tomarán por Zara-
goza hacia el sur luego seguirán por
Zuazua hacia el norte, continuarán por
Padre Jardón, darán vuelta por Doctor
Coss, Abasolo, Francisco Naranjo, Mo-
relos y por el puente de la calle Morelos
entrarán a los carriles exprés de Consti-
tución.

Ya en la Vía Deportiva los partici-
pantes llegarán a la avenida Gonzalitos
y retornarán por Morones Prieto hasta el
Puente Revolución, por donde cruzarán

a Constitución para retornarse.
Luego de tomar por la calle More-

los, los participantes enfilarán hacia la
Macroplaza para llegar a la meta. 

Anuncian cierres viales por obras y eventos

Se realizarán trabajos al monumento ubicado en el lugar.

Pide Navarro dejar
atrás las diferencias

Javier Navarro, secretario General de Gobierno, exhortó a los actores políti-
cos a dejar atrás las diferencias personales y partidistas para lograr una re-
conciliación social y política.

Contemplan aumentar
recursos al HU

Gabriela Govea López presidenta de la Comisión de Salud 

Es irresponsable no 
actualizar valor catastral

Carlos de la Fuente, coordinador de
la bancada del PAN del Congreso
Local.

Alertan sobre posibles fraudes en línea

La Policía Cibernética de Nuevo León alertó de posibles fraudes en compras
en línea.



Quién sabe cómo vendrá el presu-
puesto estatal que durante estos días o
mejor dicho en estas horas el goberna-
dor de Nuevo León, termina a detalle.

Por lo que más que interesante será
ver si la entrega del documento 2025
llega al Congreso del estado para su
análisis y valoración a tiempo.

Y, aunque el presupuesto incluirá de
todo como en bótica, también es más
que interesante,  s i  se considera la
' 'lluvia' '  de proyectos y peticiones.

Lo cuál obliga a pensar qué tendría
que pasar para que el PRIAN comanda-
do por Carlos de la Fuente y Heriberto
Treviño den el sí al presupuesto de
Samuel García.

El que por lo visto llamó la atención
de propios y extraños es el secretario
general de gobierno Javier Navarro.

Lo anterior, por la simple y sencilla
razón, de que el funcionario hizo un
llamado a fumar la pipa de la paz.

Considerando la reconciliación social
y política de los actores locales, vaya,
un ' 'borrón y cuenta nueva' ' .

Que traducido en otras palabras,
demandaría al legislativo a guardar sus
' 'artillería y quitar su pintura de gue-
rra' ' .

Sobre todo, cuando Navarro ha tenido
toda la facilidad del mundo de externar
lo que piensa, para coraje de diputa-
dos.

Ahora vale ver, cómo caen las pala-
bras del funcionario a los diputados
del PRIAN que no creen en Santa Clos.

Y, que a pesar de la buena voluntad de
Navarro buscan quemarlo en leña
verde y hasta sacarle la tarjeta roja.

Y, a propósito de tarjetas rojas, lo que
amaga con empatarse en esto días son
el análisis del presupuesto estatal y el
juicio político contra Samuel García
Sepúlveda.

Lo cuál convertirá la arena legislativa
en un amplio escenario político donde
se debatirá todo de todo, con alianzas
que habrán de consolidarse en horas.

Sobre todo, por aquello de los blo-
ques generados del  Movimiento
Ciudadano y Morenos que buscan con-
trolar al PRIANPRD y Morenos 2, que
amaga con no hacer bola.

Así que a pelar el ojo, porque todo
indica, que estos días se despejará lo
más interesante de las partes que no se
ha visto en meses.

Todo era que se elevaran las tarifas
camioneras para que representantes de
los Usuarios del Transporte salieran a
protestar a las calles.

Y, aunque las mismas no sean igual de
numerosas que las prolongadas filas
que se forman a toda hora para abordar
el camión,ahí la llevan.

Eso sí, con los mismos dirigentes y
marcados ausentes como es el caso de
Rocío Montalvo, que al final de cuen-
tas pintó su raya ante el chapulinazo.

Y, aunque la  ahora diputada de
Movimiento Ciudadano se manifestó
en su contra de los dientes para afuer-
za, màs de dos dicen que fue puro
show.

Dicen los que dicen que saben, que
mientras se concreta el inventario de
las empresas contaminantes en la enti-
dad, los aprovechados siguen haciendo
de las suyas.

Que se sienten más fuertes las emisio-
nes contaminantes, por lo que habrá
que ver, qué tando marcan las unidades
de Monitoreo Ambiental  en Nuevo
León.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que alertan sobre posibles fraudes en
compras en línea durante el Buen Fin


“Hagamos a un lado nuestra 

soberbia, las diferencias personales y
de partido, seamos sensatos”

Que buscan incrementar los recursos
para el Hospital Universitario y 
pueda solventar sus necesidades

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Javier
Navarro

ECOLOGÍA
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Alma Torres Torres                           

La Secretaría de Servicios Públicos
de San Pedro llevó el programa "inter-
cambio de reciclaje" a la zona nor-
poniente del municipio, donde entregó
artículos de limpieza y cocina a los ciu-
dadanos, a cambio de materiales para
ser reutilizados, como papel, cartón,
aluminio y vidrio.

Miguel Ávila Jaime, titular de servi-
cios públicos explicó que esta es la
segunda sesión, que en su primera edi-
ción recolectó dos toneladas de materi-
ales reciclables.

Los materiales son entregados a
empresas con las que se tienen conve-
nios, las que a su vez entregan a la sec-
retaría, los productos y artículos que se
regalan a los ciudadanos participantes.

"Este programa consiste en invitar a
los vecinos y a los habitantes del
municipio de San Pedro para crear con-
ciencia sobre el tema del reciclaje, que

vengan, nos traigan sus productos,
nosotros hacemos un intercambio que
en este caso consiste en darles a cambio
de lo que traigan, productos de
limpieza, vajillas, entre otras cosas",
dijo.

Ávila Jaime señaló que en lo que va
de la administración, servicios públicos
ha recolectado alrededor de 50
toneladas de materiales para reciclaje, a
través de los diversos programas que
buscan impulsar la cultura del recicla-
do entre los sampetrinos

"Llevamos 50 toneladas aproxi-
madamente, que se han aceptado en los
centros de reciclaje y en colaboración
con el instituto de la juventud, quien
amablemente nos facilitó las instala-
ciones para hacer este intercambio”,
dijo. 

“Seguiremos adelante haciendo este
tipo de colaboraciones con los
jóvenes", añadió. Ávila Jaime.

Ignacio González Bañuelos..-

Este sábado  las brigadas de salud
pública del Municipio de San
Nicolás siguen sin bajar la guardia
en la lucha contra la proliferación
del dengue, y acudieron a escuelas y
colonias del oriente de la ciudad a
fumigar los espacios. 

Desde temprana hora los
brigadistas de salud municipal acud-
ieron a la escuela secundaria
Rómulo Garza que se ubica en la
calle Vimosa de la colonia Industrias
del Vidrio, y posteriormente recor-
rieron las  colonias San Cristóbal,
Villas y Residencial San Cristóbal
realizando fumigación en calles,
andadores y plazas.

A la fecha suman más de 170
escuelas públicas que se han fumi-
gado en lo que del presente año.  

Estas acciones se llevan a cabo a
petición de los directivos y padres

de familias de las escuelas públicas,
que muestran su preocupación por
los casos de dengue en el estado,
que a pesar de reportarse una dis-
minución de casos, siguen siendo
tema de inquietud. 

El personal de salud municipal
recorrió salones de clase, oficinas,
baños, bodegas, comedores, patios y
jardines, aplicando soluciones de
herbicida para evitar la proliferación
del mosquito.

Durante la semana también visi-
taron las colonias Costa del Sol, La
Tacuba, Andalucía, La Estancia y
Rincón de Oriente. 

Además Héroes de México, Las
Alamedas, Constituyentes de
Querétaro 1 y 2, Peña Guerra y
Fresnos del Lago 1, 2, y 3o sector. 

De las 170 escuelas fumigadas
este año, se han recorrido con
brigadistas 120 plazas, mil 250
casas y una doble visita a las 420
colonias que tiene San Nicolás.

La brigadas de salud enfocan sus
acciones principalmente en zonas
húmedas cercanas a los arroyos de la
ciudad, sin embargo se atiende tam-
bién las peticiones de los vecinos
para solicitar fumigación, nebu-
lización y descacharrización en su
colonia y hogar, a través del telé-
fono: 81 8158 1290 o bien mediante
el WhatsApp 81 1820 2422 servi-
cios completamente gratuitos.

Consuelo López González.             
Con la implementación de sis-

temas de captación de lluvia, celdas
solares y el cuidado del agua, el
gobierno de Nuevo León promueve
Escuelas Verdes.

En alianza con la Unicef México,
la Secretaría de Educación en el
Estado puso en marcha la estrategia
WASH.

Sofialeticia Morales Garza, indi-
có que en una primera etapa llegarán
a 15 escuelas, integradas por 530
docentes y más de 12 mil alumnos.

La meta es que las niñas, niños y
adolescentes estudien en entornos
saludables, seguros y sustentables.

“La resiliencia climática implica
generar cambios de comportamiento
en las niñas y niños”, refirió.

“Formarlos con un enfoque a
través del cual ellas y ellos puedan
proponer y ser partícipes del desar-
rollo de infraestructuras y prácticas
sostenibles, que puedan soportar las
fluctuaciones climáticas y las
sequías prolongadas, incluso en
situaciones de estrés hídrico”.

Uno de los planteles beneficiados
es la Escuela Primaria Doce de
Octubre, en el municipio de
Guadalupe.

Realizarán actividades de sensi-
bilización y capacitación rela-
cionadas con el medio ambiente, y
colocación de dispositivos ahor-
radores y medidores de agua.

Además de tanques para almace-
namiento, mecanismos para el reúso
de agua, detección de fugas, dismin-
ución de temperaturas altas en aulas,
entre otras intervenciones.

Gregor Henneka, jefe de
Recaudación en Unicef México,
señaló que el contar con
infraestructura en las escuelas que
sea sostenible asegura la con-
tinuidad en la educación y fortalece
las habilidades de cuidado de los
recursos naturales en niñas y niños.

“Contar con escuelas que tienen
la capacidad de adaptarse a fenó-
menos climáticos permite que las
niñas, niños y adolescentes puedan
continuar con su educación incluso
cuando hay circunstancias adversas,

como las olas de calor y las sequías
o escasez de agua”, agregó.

Por último, Víctor González
Herrera, presidente de la Fundación
Dr. Simi y miembro del Consejo
Internacional de Unicef, agradeció
la disponibilidad de trabajar en con-
junto para el desarrollo e imple-

mentación de estrategias de resilien-
cia climática en el país.

Participan también la Secretaría
de Medio Ambiente, Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey, Cen-
tro del Agua del Tec de Monterrey,
Fundación Frisa, y Fundación Edu-
ca.

Jorge Maldonado Díaz.-                                                                  
Una iniciativa de reforma a la Ley Ambiental del Estado es la que

presentó la bancada de Movimiento Ciudadano para que sea san-
cionada la o las personas que arrojen basura en la vía Pública.

El diputado Mario Salinas Treviño señaló que la contaminación
por basura es uno de los problemas más graves que enfrenta el medio
ambiente, afectando la salud de los seres humanos, animales y plan-
tas.

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, cada año se
generan entre 2,100 y 2,300 millones de toneladas de residuos sóli-
dos, y solo un poco más del 60% de estos se gestionan de manera con-
trolada.

En este contexto, el diputado Mario Salinas destacó que la mala
disposición de los residuos, como el arrojar basura en la vía pública,
contribuye significativamente al daño ambiental.

Señaló que aunque la ley ya establece responsabilidades para los
municipios en cuanto al manejo de residuos, pocos reglamentos
municipales incluyen sanciones por tirar basura en las calles.

La propuesta de reforma incluye la adición de una nueva fracción
XIV Bis al artículo 9 de la Ley Ambiental, que facultaría a los munici-
pios a sancionar a quienes arrojen residuos fuera de los contenedores
destinados para ello. La multa propuesta sería de entre 10 y 100 veces
el valor de la Unidad de Medida y Actualización (UMA).

Además, la iniciativa busca establecer mayores responsabilidades
para los municipios en cuanto a la creación de reglamentos locales
que favorezcan una correcta gestión de residuos y fomenten una cul-
tura cívica orientada al respeto del medio ambiente.

"Es necesario crear una cultura de responsabilidad que nos oblig-
ue a cuidar nuestro entorno, nuestras calles y nuestro planeta",
expresó Salinas, quien enfatizó que la situación de contaminación en
el estado es alarmante y requiere la intervención activa de todos los
sectores de la sociedad.

Fumigan escuelas para evitar
contagios del dengue en SN

Buscan disminuir los contagios

Promueven en Nuevo León las Escuelas Verdes

En alianza con la Unicef México, la Secretaría de Educación en el
Estado puso en marcha la estrategia WASH.

Realiza municipio sampetrino
“intercambio de reciclaje”

En su primera edición recolectaron dos toneladas de materiales reciclables.

Van por sanciones a quien 
tire basura en la vía pública

La contaminación por basura es uno de los problemas más
graves que enfrenta el medio ambiente
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Familiares de Scarlett Rodríguez, la
menor de ocho años que falleció en un
accidente automovilístico, se manifes-
taron la mañana del sábado, para solic-
itar justicia, debido a que el presunto
culpable del choque tendría su tercera
audiencia.

La familia de la mamá de la
pequeña, Aurora Moronatti y del papá
Rubén Rodríguez, se dieron cita a las
08:00 horas, a las afueras del Palacio de
Justicia en Monterrey, debido a qie en
el lugar se realizaría la tercera audien-
cia del implicado.

Nelva, familiar de la pequeña
Scarlett dio a conocer que tenían el
temor de que el implicado quedara
libre, lo anterior, debido a que los abo-
gados  iban a solicitar el arresto domi-
ciliario para Saúl “N”.

“Tememos que quede en libertad.

Qué podríamos hacer si es así, los ciu-
dadanos estamos expuestos en este tipo
de situaciones, creemos que sería una
injusticia si queda libre”, dijo la famil-
iar de la pequeña Scarlett.

En este sentido, informó que hasta el
momento no han tenido ningún contac-
to con los padres del implicado y todos
los gastos corren a cuenta del seguro
médico del padre de Scarlett.

Advirtió que los papás de la menor
se encuentran graves, pero que le per-
mitieron en el hospital a la mamá de la
menor, para asistir al funeral y des-
pedirse de ella. 

“El papá está todavía internado y
dan un mal pronóstico, él tiene todavía
perforaciones de pulmón, costilla y
tiene todo lo que es la caja torácica
destrozada. La mamá apenas el jueves
se le informó que la niña había falleci-

do”, dijo.
“Ella desconocía que había falleci-

do, le informaron eso y le permitieron
que fuera a despedir a su hija. Ayer se
le dio sepultura a la niña, luego la

madre tuvo que regresar al hospital”,
añadió.

Aunado a ello, destacó que en redes
sociales hay personas que están
aprovechando la situación familiar que

viven, para solicitar dinero, pero que
ellos no están pidiendo nada hasta el
momento.

“Hay personas que están
aprovechando esta necesidad y esta
situación, pues están poniendo en redes
un número de cuenta para que la ciu-
dadanía deposite para ayudar a la
familia, la familia no está pidiendo
dinero, no está pidiendo nada, lo que se
está pidiendo es justicia”, dijo.

Cabe destacar, que el pasado domin-
go 10 de noviembre, la familias
Rodríguez Moronatti viajaban en una
camioneta cuando en el cruce de la
avenida Maestro Israel Cavazos y
Plutarco Elías Calles, en Guadalupe,
donde fueron impactados por el auto de
Saúl Alejandro “N”, lo cual dejó como
saldo la muerte de la niña y a su famil-
ia lesionada. (ATT)

Tras el incremento en las tarifas de 13.00 a 15.00 pesos, la
Alianza de Usuarios del Transporte Público inició una marcha por
el Centro de Monterrey en contra del tarifazo, por considerar que
afecta la economía de los neoloneses.

Jaime Noyola, representante de la Alianza de Usuarios,
encabezó la movilización de alrededor de 50 personas, entre
activistas y ciudadanos, quienes comenzaron desde el mediodía
con un mitin en la Avenida Juárez y su cruce con Aramberri.

“Estamos en contra, hemos hecho varias acciones en donde
manifestamos el repudio al tarifazo y a la pretensión de querer
aumentarlo y lo que quieren hacer es una medida ilegal, ya que no
están cumpliendo con un buen servicio y violan la constitución”,
indicó.

Noyola señaló que son cerca de tres mil usuarios los incon-
formes, pero debido a que los trabajadores del Poder Judicial están
en paro, la demanda no procedería, por lo que tendrán que esper-
ar que los legisladores del Congreso Local ingresen el documento
que busca impedir el aumento.

“Vamos a esperar, ya que lo del amparo ahorita como los
diputados del PAN, PRI y PRD han empezado a trabajar, nosotros
no tenemos esa misma estructura que ellos y nos vamos a esperar
a que lo compartan para sumarnos y en lo que podamos ayudar
como organización estamos puestos, ahorita somos como tres
mil”, explicó.

Luego de iniciar con un plantón frente al Mercado Juárez,
alrededor de 50 personas iniciaron una marcha pacífica por la
Avenida Juárez en punto de las 13:00 horas, iniciando el recorri-
do por la calle Aramberri, donde el tráfico vial se vio afectado.

.El contingente fue escoltado por policías y tránsitos de
Monterrey, elementos de Protección Civil Estatal y supervisado
por integrantes de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de
Nuevo León.
(ATT)

David de la Peña Marroquín, alcalde
de Santiago entregó un paquete de tres
obras viales en la Colonia Fidencio
Cavazos, conocida como Maleaños, y
una más en La Cieneguilla, en busca de
mejorar la accesibilidad.

Lo anterior, como parte del plan de
movilidad para Santiago, a la par el ejec-
utivo municipal  anunció a los vecinos
que ya está en proceso la construcción de
más vialidades.

En Maleaños se pavimentaron con
concreto hidráulico las calles Juan
Escutia y Fernando Montes de Oca y se
recarpeteó la calle Iturbide, mientras que
en La Cieneguilla se construyó la calle
Puerta de Mano, en una zona conocida
como la Comunidad de Los González.

De la Peña Marroquín anunció a los
vecinos de Maleaños que en corto tiem-
po estarán entregando también la pavi-
mentación de las calles Francisco
Márquez y Vicente Suárez.

“Este es un paquete de obras que
sabíamos que era muy necesario, porque
los camiones de servicios y ustedes mis-
mos batallaban mucho para llegar hasta
su hogar”, expresó el Alcalde ante los
vecinos, “y por eso decidimos hacerlo
integral y hoy estamos muy contentos de
estar entregando estas obras para su
movilidad. Hoy sus casas valen más y
esto les genera una mejor calidad de
vida”.

Los vecinos de ambos sectores
destacaron el trabajo de David de la Peña

Marroquín al frente del Gobierno
Municipal de Santiago, y le agradecieron
que, después de varias Administraciones
solicitando la pavimentación de sus
calles, ahora sean una realidad. (ATT)

En los primeros 45 días de gob-
ierno, el municipio de García ha
rehabilitado 3 mil 832 metros
cuadrados de baches y va por más. 

Seguimos con la campaña perma-
nente de bacheo, estamos sobre la
avenida Sor Juana Inés de la Cruz,
así como en otros frentes como
Lincoln, Heberto Castillo,
Prolongación Ruiz Cortines, ua
parte de Leones, Titanio y en
Prolongación Hidalgo.

“Pues traemos diferentes frente y
estamos trabajando y si andan circu-
lando por la zona seguramente se los
van a topar porque andamos jalan-
do, y quiero aprovechar para
comentarles que llevamos 3 mil 832
metros cuadrados de carpeta reha-
bilitada, 738 baches tapados justa-
mente en la avenida Sor Juana
donde me encuentro”, indicó.

Señaló que están haciendo un
esfuerzo extraordinario entrándole

con todo para darle los mejores
resultados a la gente.

Resaltó que llevan 3 mil 832 met-
ros cuadrados reparados en estos 45
días de su gobierno, y afirmó que va
por más para seguirle dando resulta-
dos a la gente de García que confió
en él.(IGB)

Para promover el cuidado y atención
a los animales, la Secretaría de Medio
Ambiente en el Estado propuso al
Congreso Local instaurar el 11 de
febrero como el Día Estatal del
Bienestar Animal.

Alfonso Martínez Muñoz, titular del
área, presentó para ello una reforma y
la inclusión del artículo 26 Bis a la Ley
de Protección y Bienestar Animal de
Nuevo León.

Explicó que la fecha honra al Doctor

José González Salinas, ex titular del
área de Bienestar Animal de la
Secretaría de Medio Ambiente, quien
dedicó su vida al cuidado y atención de
los animales.

“La Secretaría de Medio Ambiente y
diversas asociaciones civiles propusi-
mos una reforma a la Ley de Protección
y Bienestar Animal de Nuevo León
para instaurar el Día Estatal del
Bienestar Animal el 11 de febrero”,
informó.

A la par, plantea reconocer en este
día a asociaciones, colectivos, rescatis-
tas independientes y ciudadanos que
contribuyan al bienestar de los ani-
males de compañía.  

Organizaciones como PRODAN,
Adoptadog, Pet Love, Solovino,
Huaperros, Cuenta Conmigo y
Huellitas en Movimiento, respaldan la
propuesta.

(CGL)

En busca de sumar apoyos para los ciudadanos de Santa
Catarina, el alcalde Jesús Nava Rivera sostuvo diferentes
reuniones con funcionarios federales.

El edil informo que se reunió en la ciudad de México con
Citlalli Hernández Mora, secretaria de la Mujer Federal.

E hizo lo mismo con Genaro Rodríguez Teniente, superdelega-
do de Bienestar en Nuevo León, y Alma Leticia Vázquez Campos,
delegada de Programas para el Desarrollo en el estado.

Las mesas de diálogo que llevaron a cabo fueron intensas todo
con la intención de llevar más apoyos a invertir en el municipio.

Por tal motivo, el presidente municipal dijo que con los delega-
dos la intensión era la de llevar nuevos programas y oportunidades
para los santacatarinenses.

“Santa Catarina avanza con resultados me reuní con Genaro
Rodríguez Teniente, superdelegado de Bienestar en Nuevo León,
y Alma Leticia Vázquez Campos, delegada de Programas para el
Desarrollo en el estado”. 

“Juntos, fortalecemos nuestro compromiso de apoyar a las
familias de Santa Catarina con nuevos programas y oportu-
nidades”, indicó.

En cuanto a la reunión que sostuvo con la titular de la Secretaría
de la mujer federal, Nava Rivera dijo que fue en primera instancia
refrendar el compromiso que recientemente asumió con la 4T.

Y también para analizar la forma en que se sigan implementa-
do apoyos y programas en beneficio de las mujeres.

“En la reunión que sostuvimos con la Secretaria de la Mujer
Federal, aseguramos que continuarán los apoyos, becas y créditos
para nuestras mujeres emprendedoras, jefas de familia, estudiantes
y trabajadoras”, puntualizó. (JMD)

Rutas del transporte público modificarán su recorrido este miér-
coles 20 de noviembre por el Desfile Cívico-Militar en conmemo-
ración del 114 Aniversario de la Revolución Mexicana.

A través de redes sociales, el Instituto de Movilidad y
Accesibilidad Nuevo León compartió las desviaciones que se
implementarán ante el cierre del primer cuadro de la ciudad por el
tradicional evento que por primera vez se realizará en día hábil.

Calles como Juárez, Juan I. Ramón, Cuauhtémoc, 5 de Mayo, 15
de Mayo, permanecerán cerradas a la circulación derivado de las
restricciones que abarcarán desde Doctor Coss hasta Pino Suárez y
de Washington a Hidalgo.

“El Instituto de Movilidad y Accesibilidad de Nuevo León com-
parte información sobre las rutas y las desviaciones que se imple-
mentarán el 20 de noviembre por motivo del desfile conmemorati-
vo de la Revolución”, se informó.

Un ejemplo de ello son las Rutas 67, 85, 95, 106, 117, 206, 211,
214,  218, 223, 224, 228  que circularían por Félix U Gómez al
norte, para posteriormente incorporarse a Isaac Garza, virar por
Cuauhtémoc, volver por Pino Suarez hasta Ruperto Martínez,
tomar Villagrán, y retomar Pino Suarez por 5 de Mayo.

Asimismo, las Rutas 39, 115, 125 podrán tomar M.M del Llano
hasta Juan Álvarez, y posteriormente tomar 5 de Mayo y salir por
Pino Suárez.

Para la Ruta 322 se sugiere subir por Galena hasta Aramberri y
bajar por Emilio Carranza.

Otro recorrido sería para las Rutas 172, 23, 220, 226, 232 y 226,
que transitarán por 5 de Mayo hasta Juan Álvarez y virar por
Washington. (CGL)

Proponen instaurar el Día
Estatal del Bienestar Animal

Alfonso Martínez Muñoz, titular del área, explicó que la fecha honra al Doctor
José González Salinas,

Se reúne Nava con
funcionarios federales

Se reunió con Genaro Rodríguez Teniente, superdelegado de
Bienestar en Nuevo León, y Alma Leticia Vázquez Campos

Modificarán recorrido
de rutas por desfile

A través de redes sociales, el Instituto de Movilidad y
Accesibilidad Nuevo León compartió las deviaciones

Marchan contra tarifas
.El contingente fue escoltado por policías 

Realizan plantón para exigir justicia para Scarlett

Temen que el presunto culpable salga libre

Entrega David de la Peña
obras viales en Santiago

Fueron tres obras las realizadas

Rehabilitan vialidades

Apoyan con trabajo de bacheo
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Andrés Villalobos Ramírez

Sergio Luis Castillo

Una riña entre varios sujetos dejó

como saldos una persona sin vida en la

vía pública y un herido, en el centro de

Monterrey.

La muerte violenta fue reportada a

las 20:30 horas cerca del cruce de

Modesto Arreola y Juárez.

Al sitio arribaron elementos de

Protección Civil de Monterrey y

paramédicos de la Cruz Roja, quienes

al atender al masculino solo confir-

maron que, ya no contaba con signos

vitales.

En las primeras investigaciones se

dijo, que varias personas estaban dis-

cutiendo y momentos después inició

una riña a golpes y un arma punzocor-

tante.

Tras la agresión, el hombre cayó al

suelo y el presunto homicida identifica-

do como Margarito, de 51 años, fue

detenido por las autoridades.

HOMICIDA
Un hombre que está detenido en el

Penal de Apodaca, le fue notificada la

orden de aprehensión por el delito de

homicidio calificado, por dar muerte a

un hombre que se negó a pagar cuota

por vender droga.

El imputado fue identificado como

Nelson, de 33 años de edad, y es acusa-

do por haber cometido el homicidio

contra una persona identificada como

Fidel, de 44 años de edad. 

De acuerdo a las investigaciones, el

27 de julio del 2024 el ahora occiso

estaba en el cruce de las calles Valle

Blanco y Valle Devános, en la Colonia

Real de Palmas, en Zuazua, Nuevo

León. 

En ese momento pasó una camione-

ta tripulada por tres personas del sexo

masculino, entre ellos Nelson.

Los sujetos regresaron de reversa al

sitio donde se encontraba la víctima, a

quien le dispararon en varias ocasiones

causándole la muerte. 

Según los informes recabados por

las autoridades, el ahora detenido tenía

problemas con Nelson, ya que este le

quería cobrar cuota por vender droga,

pero la víctima no le daba nada. 

Por dichas investigaciones, elemen-

tos de la fiscalía especializada en homi-

cidios y lesiones graves le notificó una

orden de aprehensión en el penal de

Apodaca, en donde se encuentra reclu-

ido.

CAE CON DROGA
Elementos de la Policía Municipal

de Santa Catarina lograron la detención

de un hombre en posesión de droga, en

la Colonia Lomas del Poniente.

Mencionaron que la detención del

sospechoso, se realizó gracias a

reportes ciudadanos realizados a través

de los chats del C- 4 de esta corpo-

ración policiaca.

El operativo se realizó en horas de la

madrugada, en calles de la Colonia

Lomas del Poniente, cuando los

policías recorrían las zonas más con-

flictivas.

Durante un patrullaje por la calle

Bahía de la Paz, los oficiales obser-

varon a un hombre que al notar su pres-

encia emprendió la huida de manera

sospechosa.

Tras una breve persecución, los

policías lograron detener al individuo,

quien se identificó como Hugo Santos

“N”, de 30 años. 

Durante una inspección preventiva,

realizada con la autorización del

detenido, se encontraron quince

envoltorios de droga conocida como

“cristal” y también hallaron dinero en

efectivo.

Hugo Santos “N”, fue asegurado y

trasladado ante el agente del Ministerio

Público por su presunta participación

en delitos contra la salud y en donde

será definida su situación jurídica pró-

ximamente.

Hubo una gran movilización luego de la riña.

Sergio Luis Castillo

Tres integrantes de una familia ter-

minaron con diversas lesiones, al

estrellar la camioneta en que viajaban

contra un poste de la Comisión Federal

de Electricidad, en el municipio de San

Pedro.

Al parecer la conductora respons-

able perdió el control del volante,

luego de recibir un impacto de otro

vehículo y esto hizo que se subiera a la

banqueta.

El accidente se reportó a las 10:00

horas de este sábado sobre la Avenida

José Vasconcelos, en la Colonia

Bosques del Valle.

Los lesionados son una mujer y dos

menores que terminaron con diversas

lesiones, afortunadamente no de

gravedad.

Los afectados se desplazaban a

bordo de una camioneta Rogue color

blanco, con placas de circulación de

Nuevo León.

Mientras que el segundo vehículo

implicado es un automóvil BMW, cuyo

conductor resultó ileso luego del

impacto. 

Hasta el momento las autoridades de

Movilidad de San Pedro, están anal-

izando el accidente, para determinar

quién es el responsable del percance.

Se dijo que el automóvil impactó en

uno de sus costados a la camioneta

familiar.

Esto hizo que se la conductora ya

sin control, se subiera a la banqueta y

terminara impactando un poste de con-

creto de la CFE.

Los hechos ocasionaron la movi-

lización de los puestos de socorro,

entre ellos personal de Clave 911 de

San Pedro, quienes auxiliaron a los

afectados.

Personal de Movilidad y Tránsito de

San Pedro llegaron al sitio, en donde

abanderaron el accidente para evitar

otros accidentes adicionales.

ARDE AUTO
El incendio de un automóvil en

calles de la Colonia Tabachines, en el

municipio de San Nicolás de los Garza,

provocó la movilización de los cuerpos

de auxilio y rescate.

Hasta el momento se desconocen las

causas que originaron el siniestro, por

lo que se analizan las cámaras de video

de las casas aledañas.

Los hechos se reportaron durante los

primeros minutos de este sábado, en el

cruce de las calles Encino y Pinos, en

la Colonia Tabachines.

En el sitio fue consumido una

camioneta Suv color roja, unidad que

se encontraba estacionada frente a una

de las viviendas.

Los vecinos mencionaron que se

escuchó una explosión y luego el

automóvil comenzó a incendiarse de

inmediato.

No han informado qué originó la pelaa.

Se registró en la zona de Chipinque.

Sergio Luis Castillo

La Fiscalía General de Justicia del

Estado investiga la muerte de un traba-

jador de la construcción, cuyo cadáver

fue localizado dentro de una residencia

en construcción en Chipinque, en San

Pedro.

Al parecer fue una falla en una

polea, lo que provocó que el joven tra-

bajador se desplomara de una altura de

cinco metros.

Los hechos se reportaron la tarde

del pasado viernes, pero fue hasta este

sábado que se informó sobre el posible

accidente.

Los hechos se reportaron en una

construcción ubicada por la calle

Hacienda Carrizalejo y Joya del

Venado, en la Colonia Joya del

Venado.

El joven que perdió la vida fue iden-

tificado como, Edson Froylan Ramírez

Grimaldo, de 19 años, con domicilio en

el municipio de García.

La Policía Ministerial investiga la

causa de la muerte, ya que los com-

pañeros de la víctima no se dieron

cuenta cómo ocurrieron los hechos.

Según los informes recabados por

las autoridades, el albañil estaba traba-

jando en esa área bajando andamios

utilizando una polea hechiza.

Mencionaron que estaban con-

struyendo un elevador.

Se desconoce que hizo que se troza-

da la polea y el trabajador terminó

cayendo de una altura de cinco metros.

Hasta el sitio llegaron elementos del

Grupo Rescate 911 de San Pedro,

quienes atendieron al afectado.

Pero desafortunadamente el joven

ya estaba sin signos vitales.

Todos parece indicar que el hombre

se golpeó la cabeza al momento de caer

al vacío.

Ocurrió en San Pedro.

Sergio Luis Castillo

El conductor que provocó la muerte

de la pequeña Scarlett, fue vinculado a

proceso por los delitos de delitos de

homicidio y lesiones con culpa grave.

Las pruebas toxicológicas que

realizaron al acusado, comprobaron

que esta persona andaba bajo los influ-

jos del alcohol y diversas drogas al

momento de participar en el trágico

accidente.

El acusado fue identificado como

Alejandro G., de 22 años, quien además

de ser vinculado a proceso, también

será recluido en el Penal de Apodaca.

Fue este sábado, cuando en medio

de protestas para evitar que fuera liber-

ado, se realizó la audiencia de vincu-

lación a proceso contra el conductor en

el Palacio de Justicia de Monterrey.

Por temor a una posible agresión, el

Juez de Control que lleva el caso

decidió que la diligencia jurídica se

realizara en forma virtual. 

Cabe mencionar que esta era la ter-

cera audiencia, en que declara el impli-

cado por su presunta culpabilidad en el

accidente automovilístico donde falle-

ció Scarlett.

El accidente donde viajaba Scarlett

y su familia ocurrió el pasado domingo

10 de noviembre, en el cruce de la

Avenida Maestro Israel Cavazos y

Plutarco Elías Calles, en la Colonia

Dos Ríos, en Guadalupe. 

El reporte fue en el Centro de la Ciudad.

Sergio Luis Castillo

Un choque entre una camioneta y

una motocicleta dejó como saldo dos

personas lesionadas la mañana del

sábado, en el municipio de Monterrey. 

Los afectados terminaron con

lesiones de consideración, debido a

que no portaban el casco de seguridad.

El accidente ocurrió alrededor de las

10:00 de la mañana en el cruce de las

calles Isaac Garza y Zaragoza, en la

Colonia Centro. 

Tras recibir el reporte, paramédicos

de la Cruz Roja y PC se movilizaron al

lugar para brindar auxilio. 

Las dos personas lesionadas fueron

encontradas tendidas en la vía pública

y recibieron atención inmediata. 

Después de ser estabilizadas, las

víctimas fueron trasladadas a un hospi-

tal para recibir atención médica.

Sergio Luis Castillo

En un hecho sin precedente en nues-

tra ciudad, un hombre intentó robarse

un autobús de la empresa “Transportes

Frontera”, en plena Central de

Autobuses de Monterrey.

El acusado confesó que pretendían

viajar a varios estados del sur del país,

para tomarse unas vacaciones de

invierno, aprovechando el puente vaca-

cional.

Sin embargo, sus planes fueron

frustrados por oficiales de la Policía de

Monterrey de Proximidad, quienes lo

detuvieron justo cuando lo sacaba de la

misma Central de Autobuses, en la

Colonia Industrial.

Siendo identificado el ahora

detenido como José de Jesús P., de 32

años de edad, quien es originario del

estado de Guanajuato.

Los hechos se registraron durante

los primeros minutos de este sábado,

en la entrada de dicho inmueble ubica-

do en calle Villagrán y Avenida

Cristóbal Colón.

Elementos de la Policía de

Monterrey asignados en el punto fijo

de la Central de Autobuses, como parte

del Operativo Buen Fin 2024, fueron

avisados de lo sucedido por un hombre

que les hizo señas.

Los uniformados se acercaron a

dicha persona, quien les dijo que se

encontraba parado frente al autobús

Mercedes Benz color rojo, de

“Transportes Frontera”, económico

6801, modelo 2015, con placas 701-

JV-5 de la ciudad de México.

El responsable fue detenido por las autoridades.

Deja riña una víctima mortal en el Centro

Resulta familia herida en choque

Vinculan a proceso a conductor homicida

Encuentran sin vida a 
trabajador en San Pedro

Intenta robar autobús en la Central

Choca moto; hay dos lesionados
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Alberto Cantú                               

Los Rayados golearon 4-
1 al Pachuca, en las instala-
ciones de El Barrial, en lo
que fue un encuentro amis-
toso. 

El cuadro que dirige
Martín Demichelis
aprovechó la fecha FIFA de
selecciones nacionales para
no perder fondo físico y fut-
bolístico, situación por la
cual ahora tuvieron un
encuentro de preparación y
ahí se hicieron de un resulta-
do abultado. 

Las anotaciones en este
juego amistoso para los

Rayados terminaron siendo
hechas por parte de Germán
Berterame, Jesús Manuel
Corona, Joaquín Moxica y
Lucas Ocampos. 

El encuentro dio comien-

zo por ahí de las 09:05 y
acabó poco después de las
11:30, situación por la cual
duró más de dos horas. 

Lucas Ocampos, jugador
que tiempo atrás presentaba

una lesión, se recuperó de
sus inconvenientes físicos y
pudo ver minutos en el com-
promiso, lo cual es positivo
de cara a la Liguilla. 

Luis Cárdenas; Stefan
Medina, Héctor Moreno,
Sebastián Vegas, Gerardo
Arteaga; Jorge Rodríguez,
Fidel Ambriz, Oliver Torres;
Jesús Manuel Corona,
Sergio Canales y Germán
Berterame fue el equipo titu-
lar en Rayados. 

Tras esta situación, ahora
los Rayados volverán a la
actividad cuando inicien la
Liguilla en los cuartos de
final enfrenten a los Pumas. 

Tigres igualó 1-1 en Dallas frente a
Cruz Azul en un duelo amistoso.

Con goles de Giakoumakis y un
tanto en propia puerta de Gonzalo
Piovi, tanto celestes como felinos
volvieron a empatar en el segundo
encuentro que han tenido en este
semestre; recordar que el otro también
quedó 1-1 en la fecha 17 del Torneo
Apertura 2024.

Tigres inició mejor que Cruz Azul
durante los primeros 15 minutos del
duelo en el estadio Cotton Bowl de
Dallas, Texas, pero no lograron capi-
talizar ese dominio en el marcador.

Cruz Azul encontró el 1-0 al 18’ de
acción, momento en el que Gonzalo
Piovi mandó una asistencia para que
Giakoumakis en el área chica anticipara
la marca defensiva y con un zurdazo
fusilara al portero Fernando Tapia.

Los celestes mejoraron consider-
ablemente tras el 1-0 ya que tiempo
después estuvieron cerca del segundo
con un tiro en el área grande de
Giakoumakis que atajó Tapia, aunque
también los Tigres respondieron con un
remate desde fuera del área de Nico
Ibáñez que controló el cancerbero rival.

Instantes después volvió a avisar
Tigres con un remate desde la medialu-
na de Marcelo Flores que pasó cerca
del ángulo inferior derecho del arco
defendido por el rival, aunque también
los celestes lucían peligrosos con cier-
tos contragolpes que no lograban
finalizar.

Los felinos seguían en búsqueda del
empate con un centro de Jesús Garza
que casi termina en autogol y después
Juan Brunetta en un tiro libre volvió a
avisar para que hubiera una buena ata-
jada del cancerbero celeste, todo esto

mientras que después el conjunto capi-
talino buscaba responder con un tiro
desviado de casi media cancha de
Giakoumakis.

Juan Brunetta seguía siendo el mejor
de Tigres con otro tiro libre que cobró
bien y que atajó de mejor forma el
portero Gudiño, además de que posteri-
ormente a eso vino en el área grande un
pase de Nico Ibáñez para Marcelo
Flores, futbolista que mandó el esférico
por encima del travesaño, pero el 1-1
cayó al 71’ de acción en un autogol de
Gonzalo Piovi.

El conjunto felino estuvo cerca del
segundo en un contragolpe de Brunetta
para Nico Ibáñez que con una barrida el
jugador Carlos Rotondi evitó el remate
a portería del atacante argentino para
mandar a tiro de esquina,pero también
los celestes avisaban con un remate
desde fuera del área de Luis Gutiérrez
que mandó a tiro de esquina el portero
Fernando Tapia, lo que acabó después
en un débil testarazo de Willer Ditta
que controló el guardameta auriazul,
acabando así el cruce ya que el duelo no
dio para más.

Tras esta situación, ahora los Tigres
se centrarán en la Liguilla del Torneo
Apertura 2024, en donde jugarán en
contra Atlético de San Luis en la ronda
de los cuartos de final.

Alberto Cantú                                                    

La Concacaf, el ente rector del fut-
bol de esta región, está analizando el
tomar algunas sanciones a la fed-
eración de futbol de Honduras por la
agresión que sufrió Javier Aguirre, DT
de México, en el duelo del pasado
viernes en los cuartos de final de ida de
la Liga de Naciones de Concacaf. 

Una de las posibles sanciones podría
ser el veto de estadio para cuando
Honduras sea local en las eliminatorias
de cara a la Copa del Mundo del 2026,
aunque se desconoce, hasta estos
momentos, la cantidad exacta de par-
tidos como castigo. 

Incluso la propia federación mexi-
cana de futbol ya sacó un comunicado
en el que piden sanciones al conjunto
de Honduras tras lo acontecido el
viernes pasado en el estadio General
Francisco Morazán de San Pedro, Sula,
donde un aficionado lanzó una lata
hacia el técnico Javier Aguirre, causan-
do así que el “Vasco” terminara con
sangre en la cabeza. 

En el reglamento de la Concacaf
Nations League se aborda el apartado
de las Políticas Disciplinarias, donde se
destacan incisos importantes.

Como el 26.1.4 que se refiera a la
falta de seguridad por parte del equipo
anfitrión, que indica que será sanciona-
da con multas entre 3 mil y 10 mil
dólares dependiendo de la severidad de
la Infracción.

El artículo profundiza en la inade-
cuada revisión de los espectadores y
sus pertenencias, tales como bolsos,
mochilas, carteras y otros, reacción
inadecuada al uso de bengalas y otros
fuegos artificiales en el estadio por
parte de los espectadores, reacción
inadecuada al lanzamiento de objetos
al terreno de juego o en las gradas por
parte de los espectadores, y personal de

seguridad inadecuado en el estadio.
Además señala el ingreso de espec-

tadores al terreno de juego, y permitir
la entrada de banderas, pancartas o
banners no autorizados.

Sin embargo, hasta estos momentos
no hay una sanción oficial sobre la fed-
eración de futbol de Honduras luego de
lo acontecido durante el pasado

viernes. 
Honduras, que venció a México el

viernes pasado, jugará el próximo
martes contra este Tri el duelo de
vuelta de los cuartos de final de la Liga
de Naciones de Concacaf en el estadio
Nemesio Diez del Estado de México,
lugar en el que los catrachos llegarán al
mismo con una ventaja de 2-0. 

Alberto Cantú                                           

La Selección Mexicana de Futbol
llegó ayer por la tarde a la ciudad de
Toluca, donde el próximo martes
enfrentarán a Honduras en la vuelta
de los cuartos de final de la Liga de
Naciones de la Concacaf.

El equipo que dirige Javier Aguirre
llegó alrededor de las 17:00 horas al
Estado de México, aunque no
atendieron a los medios de comuni-
cación.

Los antes mencionados tuvieron
algo de trabajo regenerativo en suelo
catracho, pero será hoy cuando entre-
nen en las instalaciones de la fed-
eración mexicana de futbol.

Algo a tomar en cuenta es que
México perdió 2-0 ante Honduras en
el juego de ida y ahora necesitan un
partido casi perfecto para avanzar a
las semifinales.

Con un 2-0 en tiempo regular que
sea a favor de ellos, México
forzaría los penales o los tiempos

extras, aunque con un triunfo por
tres o más tantos de diferencia en el
cruce del próximo martes, con eso
la escuadra nacional avanzaría a las
semifinales.

CULPAN A AGUIRRE
En Honduras condenaron los actos

de violencia hacia el técnico del Tri,
Javier Aguirre, pero a su vez culparon
a éste de que le hayan arrojado una
lata que terminó dejándolo con algo
de sangre en la cabeza cuando se real-
izaba el cruce de ida de los cuartos de
final de la Liga de Naciones de
Concacaf, lo cual fue en el suelo
catracho.

Uno de los que culpó a Aguirre
de todo esto fue la federación hon-
dureña de futbol, los cuales en un
comunicado dieron a conocer que
fue el propio Javier quien con ade-
manes y groserías provocó la reac-
ción de la afición local durante los
acontecimientos del viernes pasa-
do.

Tigres Femenil buscará esta noche su pase a la final del
Torneo Apertura 2024 cuando enfrenten a las Águilas del

América a las 19:06 horas en
el estadio Universita-

rio. 
Las “Amazo-

nas” llegarán a
este juego con
el global de 1-1

tras el

juego de ida, el pasado jueves, por lo que cualquier victo-
ria o empate en el duelo de vuelta les daría el pase a la final
por terminar por delante en la
tabla de posiciones. Por su
parte, las Águilas del América
avanzarían únicamente a la
final con una victoria. 

Si bien Tigres tiene el
marcador a favor en
el juego de vuelta,
América tiene un
plantel competitivo para
vencer a las felinas, por lo
que no podría descartarse
un triunfo de las azul-
cremas. 

Alberto Cantú                                                    

La semana 11 de la NFL continuará
este domingo con uno de los clásicos
del futbol americano profesional de
Estados Unidos: Baltimore-Pittsburgh. 

El duelo iniciará a las 12:00 horas en
el estadio Acrisure de Pittsburgh,
Estados Unidos. 

Este duelo será especial no sola-
mente por el hecho de que es uno de los

partidos clásicos dentro de la NFL,
sino también por el sentido de que es
un encuentro divisional. 

El local Pittsburgh llegará a este
duelo con un récord de siete ganados
por dos perdidos, lo que les permite lid-
erar la NFC Norte. 

Baltimore, por su parte, marcha
segundo en la NFC Norte ya que
actualmente presentan una marca de
siete victorias por tres derrotas. 

En pocas palabras, Pittsburgh man-
tendría el liderato con el triunfo o
empate, mientras que Baltimore agar-
raría la cima únicamente con la victo-
ria. 

Por las aspiraciones de ambos con-
juntos es que este domingo se esperaría
un gran encuentro entre Pittsburgh y
Baltimore, en lo que será la con-
tinuidad de la semana 11 de la NFL que
por cierto inició el pasado jueves. 

Sancionarían 
a Honduras

México tendrá la revancha el martes.

Llega el Tri a Toluca

Van felinas por el pase a la final 

Rayados golea a Pachuca en amistoso 

Iguala Tigres
con Cruz Azul
en amistoso

Ambos empataron nuevamente.

Baltimore y Pittsburgh, duelo que promete Semana 11 

Baltimore en Pittsburgh

Las Vegas en Miami 

Cleveland en Nueva Orleans 

Indianápolis en Jets 

Minnesota en Tennessee

Green Bay en Chicago 

Jacksonville en Detroit 

Carneros en N. Inglaterra 

Seattle en San Francisco 

Atlanta en Denver 

Kansas City en Buffalo 

Cincinnati en Cargadores 
Hoy prosigue la semana 11.

Aguirre fue golpeado por un objeto arrojado a la cancha.

1-1

1-1 PARCIAL

4-1
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Todo parecería indicar a que los
Tigres si tendrán para el inicio de la
Liguilla al francés André Pierre Gignac.

Gignac, quien salió lesionado ante
Cruz Azul en ese duelo que perteneció a
la fecha 17 de la Liga MX, se sometió
recientemente a exámenes médicos y los
reportes sobre su estado físico dan a
conocer que el francés presenta una dis-
tensión grado uno del bíceps femoral del
muslo derecho.

Ante esta situación, André ya recibió
la notificación de que su lesión no es de
consideración.

Por esto mismo es que podría jugar
ante San Luis cuando ambos conjuntos
se vean las caras en la ronda de los cuar-
tos de final. (AC)

El ex jugador de Rayados que fal-
leció en el 2009 en Grecia, Antonio
De Nigris, recibió ayer un homenaje
en ese país.

La escuadra del Larissa de Grecia,
el último club en el que jugó Antonio
De Nigris, realizó un homenaje por
los 15 años del fallecimiento del
“Tano”. 

El emotivo homenaje se realizó en
el estadio AEL Arena, donde se colo-
caron algunas coronas con un men-
saje para De Nigris y con el apodo de

“Tano”, además de que en las
cabeceras se pusieron mantas en su
honor y mensajes en idioma griego. 

Lo antes mencionado sucedió pre-
vio al duelo de ayer entre el club
Larissa frente al PAS Giannina de la
Súper Liga 2 de Grecia. 

Cabe señalar que Antonio de
Nigris falleció el pasado 15 de
noviembre del 2009 a causa de un
paro cardíaco mientras dormía en su
casa que tenía su residencia ubicada
en Larissa, Grecia. 

Los Rayados, al quedar por detrás de
Pumas en la Liguilla del Torneo Apertura
2024, están obligados a superar en el
global al cuadro capitalino en los cuartos
de final de la Liguilla, lo cual no será
para nada fácil. 

Por ello podrían verse obligados a
sacar una ventaja en el juego de ida que
será en el Gigante de Acero, pero para su
infortuna Pumas se ha convertido en un
equipo muy poderoso en lo defensivo y
aún más cuando han sido visitantes
durante el presente torneo corto.

Lo capitalinos no pierden en cancha
ajena desde el pasado 13 de septiembre,
cuando lo hicieron ante Necaxa en el
estadio Victoria, en encuentro
perteneciente a la fecha siete 2-0. 

Tras esa derrota, Pumas hilvanó cinco
juegos al hilo como visitantes en los que
no conocieron la derrota, en los que ven-
ció 1-0 al América, empató 1-1 con

Toluca, igualaron 0-0 contra Rayados,
empataron 0-0 frente a Chivas y super-
aron 1-0 al Mazatlán. 

Bajo esta situación, los unamitas
guardaron el cero en su arco en cuatro
de sus últimos cinco juegos de visi-
tante, donde permitieron apenas un gol
en contra con aquel 1-1 en contra del
Toluca. 

Ante esta situación, Pumas se ha con-
vertido en un equipo sólido en lo defen-
sivo y dicha fortaleza intentará Rayados
convertirla en debilidad para el equipo
rival cuando los enfrenten en el juego de
ida de los cuartos de final, instancia en el
que la escuadra capitalina será visitante
en el Gigante de Acero. 

De conseguir un triunfo o una ventaja
importante, Rayados terminará rompien-
di el gran cerrojo defensivo de Pumas, lo
que de paso acercaría a los regios a las
semifinales de la Liga MX. (AC)

En el cuadro del San Luis, rival
de Tigres en los cuartos de final del
Torneo Apertura 2024, ya salieron
a “calentar” un poco la serie de
Liguilla que tendrán contra los
regios. 

Ricardo Chávez habló ante
la prensa potosina y cuestionó
si el estadio Universitario de
los Tigres es un recinto que
realmente pese a los rivales,
poniendo en duda tal vez la
influencia de la afición felina
respecto a esa situación. 

“Ya veremos si el Volcán pesa o
no. Yo creo que ellos van a estar
pensando lo mismo, quedamos ter-
ceros en la tabla de goleo, entonces
ellos se deben estar haciendo la
misma pregunta, nosotros sabemos
que ellos tienen jugadores de cali-
dad y que también somos un

equipo firme defensivamente”,
afirmó. 

A su vez, el portero Gustavo
Sánchez mencionó que los potosi-
nos tienen puntos fuertes en lo fut-
bolístico para buscar imponerse a
los auriazules. 

“Todos conocen lo que es
Tigres, un equipo que en los últi-
mos años ha venido creciendo de
una manera muy grande, pero tam-
bién San Luis, entonces nosotros
hacer nuestro juego, sí obviamente
tomar en cuenta los puntos fuertes
de ellos”, declaró. 

En el más reciente partido entre
ambos equipos, Tigres venció 1-0
al San Luis , en lo que fue un
encuentro de temporada regular de
este Torneo Apertura, logrando el
triunfo con un gol en solitario de
Fernando Gorriarán. 

Después de perder 2-0 ante Honduras
en los cuartos de final de la Liga de
Naciones de la Concacaf, la Selección
Mexicana de Futbol ahora buscarán la
remontada en el estadio Nemesio Díez
del Estado de México, escenario en el
que la escuadra nacional tiene mucho
tiempo sin perder contra algún otro
seleccionado. 

Si bien México ocupa vencer por tres
goles en el tiempo regular a Honduras
para avanzar a semifinales o por dos de
distancia para forzar los tiempos extras o
penales, algo para soñar con esa remon-
tada en el conjunto nacional es el factor
estadio. 

En ese estadio la Selección Mexicana
de Futbol no pierde desde el 14 de junio
de 1970, cuando cayeron 4-1 ante Italia
en los cuartos de final del mundial
México 70. 

Tras esa derrota, la escuadra nacional
ha jugado hasta 12 encuentros en el esta-
dio Nemesio Diez y en ellos registraron
una marca de 10 victorias por dos
empates. 

El último partido de la Selección
Mexicana en el estadio Nemesio Diez del
Estado de México fue el pasado 19 de
noviembre del 2019, fecha en la que
vencieron 2-1 a Bermuda en la Liga de
Naciones de la Concacaf. 

Ya en líneas generales, el conjunto
mexicano tiene una marca de 13 victorias,
tres empates y dos derrotas, siendo el otro
traspié del conjunto azteca en el estadio
Nemesio Diez un 2-1 a favor del Borussia
Dortmund en un duelo amistoso del pasa-
do 10 de mayo de 1970, en lo que fue un
encuentro de carácter amistoso previo a la
Copa del Mundo de aquel año. 

En conclusión, el conjunto mexicano

tiene una buena marca cuando tienen
partidos en el estadio Nemesio Diez,
escenario en el que el próximo martes
recibirán a Honduras en los cuartos de

final de vuelta de la Liga de Naciones de
la Concacaf, en donde buscarán concre-
tar una hipotética remontada para lograr
avanzar en ese torneo internacional. 

Alemania goleó 7-0 en casa a
Bosnia y Herzegovina, en lo que
fue un duelo en el que los teutones
mantuvieron su liderato en su
grupo dentro de la Liga de
Naciones de la UEFA y se califi-
caron a los cuartos de final del
mencionado torneo internacional. 

Los goles de Alemania fueron
obra de Kleindienst y Wirtz con un
doblete cada quien, además de
Musiala, Havertz, y Sane. 

Con el resultado, Alemania con
13 puntos se mantuvo en la cima
del grupo tres dentro de la Liga A. 

Bosnia, por su parte, está de
último en ese grupo ya que apenas
han cosechado un punto en cinco
duelos. 

SUSTO EN EL HOLANDA-HUNGRÍA
Por una emergencia médica

hacia el jugador húngaro Adam
Szalai, que se sintió mal durante el
duelo entre Holanda y Hungría en
la Liga de Naciones de la UEFA, el
encuentro se tuvo que aplazar por
unos momentos. 

Ante esta situación, los
jugadores de ambas selecciones
decidieron parar el partido por
unos instantes, pero después lo
retomaron. 

La buena suerte es que la condi-
ción médica de este jugador es
estable y se encuentra consciente,
pero sigue recuperándose en un
hospital de Ámsterdam, Países
Bajos. 

Holanda goleó 4-0 a Hungría
para con ocho puntos ser sub-
líderes de su grupo, todo esto
mientras que los húngaros son ter-
ceros con cinco unidades.

La Selección Mexicana de Futbol
Sub-20 cerró con un empate en su
fecha FIFA, igualando contra Japón. 

El duelo se realizó en las instala-
ciones del Centro de Alto
Rendimiento de la capital del país,
donde igualaron 1-1 contra los
nipones. 

Al minuto tres, Omar Moreno
anotó el 1-0, mientras que la iguala-
da sucedió en la segunda parte, para
que el Tri cerrara la fecha FIFA con
dos empates. 

Gignac estará listo 
para la Liguilla Emotivo homenaje

a Toño en Grecia

Pumas, un sólido equipo como visitante

Ricardo Chávez lanzó el reto a los felinos.

No creen en San Luis
que pese el Uni

Empata el Tri Sub-20 1-1 contra Japón 

Tiene el Tri 54 años sin perder en Toluca

Juegos de la Selección Mexicana en el Nemesio Diez

31 Marzo 1957 México 2-0 Toluca Amistoso

13 Mayo 1962 México 4-2 Toluca Amistoso

26 abril 1970 México 1-1 Rumania Amistoso

3 mayo 1970 México 3-2 América Amistoso

10 Mayo 1970 México 1-2 Borussia Amistoso

14 junio 1970 México 1-4 Italia Copa del Mundo

27 octubre 1976 México 0-0 Canadá Eliminatoria

8 abril 1980 México 5-0 Honduras Amistoso

29 abril 1980 México 2-2 Guatemala Amistoso

8 agosto 1980 México 3-0 Herediano Amistoso

14diciembre 1985 México 2-0 Hungría Copa México 1985

28 abril 1987 México 13-0 Bahamas Calif. Juegos Panamericanos

13 mayo 1987 México 6-0 Bermuda Calif. Juegos Panamericanos

6 octubre 1987 México 4-0 Canadá Amistoso

3 febrero 1988 México 2-1 Guatemala Calif. Juegos Panamericanos

13 octubre 2015 México 1-0 Panamá Amistoso

2 octubre 2019 México 2-0 Trinidad & Tobago Amistoso

19 noviembre 2019 México 2-1 Bermuda Concacaf Nations League

La Selección Mexicana necesita mínimo dos goles para soñar. Golea Alemania a Bosnia
en la UEFA Nations League 

Los germanos humillaron a los bosnios.

André Gignac se recuperará para los cuartps de final.
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Fuerza Regia perdió 85-80 ante los
Halcones de Xalapa y con ello habrá un
juego siete y definitivo para definir al
monarca en la final de la zona norte de la
LNBP.

El conjunto regio intentó ayer su vic-
toria número cuatro en su serie de
postemporada contra los Halcones para
con ello avanzar a la disputa del título,
pero finalmente cayeron en el Gimnasio
Nuevo León Unido.

Jaysean Paige con sus 22 puntos fue el
que más generó por Fuerza Regia, mien-
tras que por el rival lo terminó siendo
Thaddus Mc Fadden con sus 19
unidades.

Cabe señalar que el juego siete y
definitivo será este domingo y a las
16:00 horas, también en el Gimnasio
Nuevo León Unido.

El que logre sacar el triunfo enfrentará
en la final de la Liga Nacional de
Baloncesto Profesional a los Diablos
Rojos del México. (AC)

El matador español Enrique
Ponce dirá adiós esta tarde a la
Plaza Monumental Monterrey a
sus 52 años, en lo que será el regre-
so de la actividad taurina en la
Sultana del Norte.

La corrida dará inicio en punto
de las 16:30 horas donde además
de Ponce, el evento ofrecerá a
otros dos grandes toreros como es
el caso de Sergio Garza y Arturo
“Gilio”. 

Los anteriormente mencionados
lidiarán con hasta seis astados que

provienen de la ganadería “El
Junco”.  

SE DESPEDIRÁ PABLO
HERMOSO DE CADEREYTA 
Pablo Hermoso, histórico

rejoneador español, se despedirá
de la Plaza de Toros Cadereyta
Jiménez. 

Lo antes mencionado suced-
erá el próximo 15 de diciem-
bre, en lo que será un evento
que dará comienzo a las 16:30
horas.  (AC)

Gilberto “Zurdo” Ramírez, boxeador
mexicano, hizo historia al convertirse en
el primer púgil de este país en unificar
cinturones en el peso crucero.

Ramírez venció ayer al británico
Chris Billam-Smith, lo que le permitió
unificar los cinturones del AMB y OMB
en esa categoría de peso.

El combate, que por cierto se realizó
en Arabia Saudita, arrojó un triunfo con-
tundente para Ramírez, quien venció a
Smith por tarjetas de 116-112, 116-112 y
116-113.

La victoria fue clara para Ramírez,
quien con esto llegó a un récord como
boxeador profesional que es de 30 victo-
rias y una derrota.

El anteriormente mencionado ahora
podría enfrentar a Jai Opetaia, aunque
eso sucedería posiblemente hasta el
próximo año.

Tomateros de Culiacán igualó la
serie tras superar en extrainnings a
Sultanes de Monterrey por pizarra
final de 6-4 en el estadio Monterrey.

Joey Meneses inauguró la
pizarra en el primer episodio con
sencillo a la pradera izquierda,
mandando a Rudy Martin Jr.al
pentágono con la carrera de la
quiniela.

Al cierre del quinto capítulo,
Ricardo Valenzuela pegó impara-
ble en dirección al jardín derecho,
remolcando a Fernando Villegas a
la registradora para igualar
momentáneamente el encuentro.

Un doblete de Cristian Santana
en el sexto rollo, envió a Esteban

Quiroz y Dwight Smith Jr. a home,
poniendo 3-1 el juego en favor de
la tropa guinda. Al cierre del
inning, Donovan Casey roleteó al
segunda base para que Riley
Unroe llegara a tierra prometida,
acercando 3-2 a los Fantasmas
Grises en la pizarra.

Daniel Sánchez empató el juego
en la novena tras pegar rodado de
out forzado al paracorto, mandan-
do el juego a extrainnings. Edgar
Robles y Jesús Fabela con triple y
sencillo produjeron la quinta y
sexta anotación de Tomateros.

Carlos Sepúlveda elevó de sacrificio
al central para que Brantley Bell pusiera
pizarra final de 6-4. (AC)

Finalmente ya se conocen a los dos tenistas
que se enfrentarán en las próximas finales de
la ATP: el italiano Jannik Sinner y el esta-
dounidense Taylor Fritz. 

Sinner venció en una de las semifinales al
noruego Casper Ruud y lo terminó haciendo
por parciales de 6-1 y 6-2. 

Mientras que Taylor Fritz superó al alemán
Alexander Zverev, lo cual fue por parciales de
6-3, 3-6 y 7-6. 

Ante esta situación, Jannik Sinner y Taylor
Fritz se enfrentarán este domingo en las finales
de la ATP de Turín, a las 11:00 horas. 

NADAL SÓLO JUGARÁ LA COPA DAVIS SI
SE SIENTE LISTO

Rafael Nadal, tenista español, solamente
jugará la próxima Copa Davis si se ve listo en
lo físico para poder afrontarla. 

Tomando en cuenta que Nadal se retirará
del tenis profesional en la próxima Copa
Davis, el balear no descartó su ausencia del
torneo si muestra alguna lesión que le impida
el participar. 

“Si yo no me veo listo, soy el primero que
hablaré con el capitán. Únicamente jugaré si
físicamente estoy en condiciones “, dijo a la
prensa española. 

Nadal, un 22 veces ganador de títulos de
Grand Slam, participaría, de no haber ningún
inconveniente, con España en una Copa Davis
que iniciaría el próximo martes. 

La antes mencionada terminará hasta el
próximo domingo, en exactamente una sem-
ana. 

Jayson Tatum encestó un
triple justo cuando sonaba la
chicharra en la prórroga, y los
Celtics de Boston superaron el
sábado 126-123 a los Raptors
de Toronto.

Tatum terminó con 24 pun-
tos y 11 rebotes, mientras que
Jaylen Brown añadió 27
unidades. El dominicano Al
Horford y Derrick White ano-
taron 18 puntos cada uno.

Toronto ha perdido siete
duelos consecutivos y no logró
lo que hubiera sido su primera
victoria fuera de casa en la
temporada a pesar de que
Jakob Poeltl impuso un récord
personal con 35 puntos.

Poeltl atinó 16 de 19 en tiros
de campo y capturó 12 rebotes.
RJ Barrett agregó 25 puntos y
10 balones interceptados ante
los tableros.

Con el marcador empatado
112 en el tiempo regular,
Barrett encestó al colarse por
el callejón mientras recibía una
falta de Brown con 59 segun-
dos restantes. Sin embargo,
Barrett falló el tiro libre sub-
siguiente.

Neemias Queta, quien
comenzó en lugar de Jrue
Holiday (tendinopatía de la
rodilla izquierda), anotó una
bandeja en la siguiente pos-
esión de Boston.

Los Auténticos Tigres de la
UANL y los Borregos Salvajes del
Tec de Monterrey ya conocen a sus
rivales en las semifinales de la Liga
Mayor de la Onefa.

Auténticos se medirá a los
Borregos Puebla, mientras que
Borregos jugará en contra de los
Pumas CU.

Ambos enfrentamientos serán el
próximo viernes, en la casa de
Auténticos y en la de los Borregos.

De avanzar ambos equipos a la
final, los dos se enfrentarían en la
disputa de la corona durante el próx-
imo 29 de noviembre.

La gimnasia está de luto a nivel
mundial ya que falleció Bela
Karolyi, el ex entrenador de la
histórica Nadia Comaneci.

Con Bela Kayolyi como entre-
nador, la ex gimnasta Nadia
Comaneci logró el hasta ahora
único 10 como calificación en la
gimnasia olímpica en los Juegos
Olímpicos de 1976 de Montreal, en
las barras asimétricas.

Su entonces entrenador, Bela
Kayolyi, observaba a unos metros
la gesta histórica de su alumna de

14 años, quien así lograba vislum-
brar al mundo con su obra deporti-
va.

Ya han pasado 48 años del hasta
ahora único 10 en la gimnasia
olímpica que fue de Nadia
Comaneci y en parte también pro-
ducto de su ex entrenador Bela
Kayolyi, del que hasta estos
momentos se desconoce la causa
exacta de su fallecimiento.

Forzan Halcones a juego 7 
en final ante Fuerza Regia

Se despide Enrique Ponce 
de la Monumental Monterrey

Hace historia Gilberto ‘Zurdo’ RamírezEmpatan Tomateros
serie ante Sultanes

Avanzan Sinner y Fritz a las finales de la ATP

Jayson Tatum.

Guía Tatum a Celtics

Jannik Sinner.

Auténticos y Borregos a Puebla y Pumas
En semifinales de la OnefaMuere Karolyi,

exentrenador de
Nadia Comaneci

Karolyi y Comaneci.

Autpenticos se medirá al Tec Puebla.

Gilberto Ramírez unificó los cetros.

Halcones se impuso anoche a Fuerza Regia.
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Ciudad de México/El Universal.-

Picus, la banda conformado por los

hermanos Luigi, de 15 años, Tony, de

13, y Piculincito, de 8 años, fue elegi-

do la tarde de este sábado como Artista

Mexicano en los Kids' Choice Awards.

En una ceremonia realizada en el

Auditorio Nacional, que será transmiti-

da el próximo martes por Nickelodeon,

se dieron a conocer a los ganadores de

26 categorías de acuerdo con la

votación del público.

"Estamos felices con este premio,

gracias a todos, estamos tristes por no

poder estar ahí", dijo Tony, acompaña-

do de sus hermanos, por medio de un

video grabado.

Angela Aguilar y Michael Ronda

fueron los conductores de la fiesta en la

que, siguiendo la tradición, ambos

acabaron bañados en la clásica sustan-

cia verde pegajosa.

Del lado mexicano también ganó

Michael Ronda como Actor Favorito

("Soy Luna" y "Es por su bien", banda

BTW como Artista Revelación y la

influencer Maestra Miel de Maple tri-

unfó en Activista del Año.

"Muchas gracias, no me lo esperaba,

ustedes fueron los que votaron para

esto, cosas que nunca olvido, es de

corazón", dijo Ronda.

"Intensamente 2", que este año se

convirtió en la película más vista de

todos los tiempos en México, fue elegi-

da como Estreno Favorito y el

cumpleañero Bob Esponja, que anda en

su 25 aniversario, se llevó a casa la cat-

egoría de Nick show Favorito.

Juanpa Zurita recibió el Premio

Trayectoria, reconociendo su poco más

de una década de carrera.

"Llevo 12 años haciendo esto,

agradecer el camino y lo que más me

emociona y conmueve es que la indus-

tria ha crecido, hay una gran cantidad

de creadores de contenido allá afuera",

señaló el influencer.

La ceremonia será transmitida el

próximo martes por Nickelodeon.

Ciudad de México/El Universal.-
La próxima visita de Katy Perry a

tierras mexicanas se ha convertido en
un auténtico fenómeno. En menos de
24 horas, la cantante agotó su primera
Arena CDMX, abrió una nueva fecha,
y, por si esto fuera poco, también logró
su segundo sold out.

Esta semana, la intérprete de "Dark
Horse" visitó la capital mexicana para
anuncia que su tour, "The Lifetimes"
tendría una parada en nuestro país, con
tres conciertos para las ciudades de
Monterrey, Guadalajara y, por supuesto
la Ciudad de México.

Pero la euforia que ha provocado
entre sus fans no termina ahí, y es que,
debido a la alta demanda de los boletos,
la agenda de Katy cambió por comple-
to, y pasó de tener una única fecha en la
CDMX, a confirmar su tercer concier-
to.

La noticia se dio a conocer este
mismo sábado, y solo unas cuantas
horas de que se anunciara su segunda
fecha. A través de un comunicado que
se compartió con diferentes medios de
comunicación, el recinto reveló que,
además del 25 y 26 de abril, la cantante
también actuará el martes 23 de ese
mismo mes.

"En Arena CDMX estamos felices
de anunciar que, debido al gran éxito y
con dos conciertos sold out en minutos,
Katy Perry ofrecerá una tercera fecha
en nuestro recinto", se puede leer en el

texto.
Al igual que con la fecha anterior,

los boletos pueden adquirirse desde
este momento a través de la página de
Superboletos y su precio ronda entre
los 852 y hasta los 7 mil pesos.

Hasta la fecha Luis Miguel es el
único cantante que ha logrado la mayor
cantidad de presentaciones en este
recinto, con 18; pero Katy ha superado
al "Sol" en cuanto a la rapidez de ago-
tar sus conciertos.

Ciudad de México/El Universal.-

A tan solo unos días del fallecimien-

to de Arturo García Tenorio, reconoci-

do por su participación en telenovelas

como "Carrusel" y "María Mercede",

nueva información ha salido a la luz.

Fue el pasado jueves 14 cuando el

mundo del espectáculo se vistió de

luto, cuando la Asociación Nacional de

Actores anunció, a través de sus redes

sociales, la muerte del histrión; sin

embargo, no profundizaron en los

detalles.

Ahora, es Jorge Ortiz de Pinedo

quien, en entrevista con el programa

"Sale el Sol", reveló que García

Tenorio se enfrentaba desde hace tiem-

po con la EPOC (Enfermedad

Pulmonar Obstructiva Crónica), enfer-

medad que terminó por quitarle la vida.

Durante la charla, Jorge no sólo se

lamentó por la partida de quien era uno

de sus más grandes amigos, también

confirmó que Arturo murió por asfixia,

mientras intentaban trasladarlo hacia la

Casa del Actor.

"Arturo estaba muy mal, muy deteri-

orado. Vivía solo en una colonia muy

alta, por allá por el Ajusco. Murió por

asfixia, ya no pudo respirar; eso es lo

que dice el parte médico", dijo.

El también productor explicó que

los últimos momentos de Arturo fueron

sumamente complicados, pues a pesar

de que estaba rodeado por paramédi-

cos, nadie pudo hacer nada por él.

"Quería irse a la Casa del actor.

Justamente ayer habló con la directora,

la ANDA mandó una ambulancia y fue

un lío para levantarlo, porque el hom-

bre estaba pasado de peso. Entonces, a

la hora de quererlo transportar se asfix-

ió", agregó.

Ortiz de Pinedo calificó al fallecido

actor como un excelente hombre y un

artista sumamente talentoso, por lo que

su partida deja un gran vació en el

teatro y la televisión, ámbitos en los

que destacó.

El legado de Arturo García Tenorio,

con décadas de trayectoria en teatro y

televisión, queda como testimonio de

su pasión por el arte y su contribución

a la cultura mexicana.

Ciudad de México/El Universal.-

Luego de que Katy Perry estuviera

de visita en la Ciudad de México, para

promocionar su próxima gira "The

Lifetimes Tour", y fuera captada disfru-

tando unos tacos, el secretario de

economía, Marcelo Ebrard, invitó a la

cantante a comer de nueva cuenta del

manjar mexicano.

Por medio de TikTok, Ebrard com-

partió un video donde invitó a la esta-

dounidense a disfrutar de más tacos.

"¿Qué onda, Katy?¿Unos taquitos o

qué?", se lee en la descripción del

video, acompañado del tema musical

"Roar".

Hasta el momento, el video cuenta

con 103 mil reproducciones y más de 7

mil 500 "likes".

Katy Perry fue captada disfrutando

de la gastronomía local en la taquería

"Atarantados", un popular establec-

imiento situado en la colonia Roma, en

la Ciudad de México.

En este lugar, la cantante probó var-

ios platillos tradicionales y se mostró

cercana con sus seguidores, tomándose

fotos y firmando autógrafos. Este

momento despertó un gran interés entre

los internautas, quienes comentaron

sobre la experiencia de la artista en un

ambiente tan representativo de la cul-

tura mexicana.

Ciudad de México/El Universal.-

Victoria Kjaer Theilvig, de
Dinamarca, fue coronada Miss
Universo el sábado por la noche,
superando a más de 120 representantes
en la 73ra edición del certamen.

Esta es la primera vez que una rep-
resentante de Dinamarca gana el certa-
men.

La ilusión de que la sinaloense
María Fernanda Beltrán le diera la
cuarta corona de Miss Universe a
México, no logró ser realidad al quedar
como segunda finalista, pero
Dinamarca logró su primera reina en la
persona de Victoria Kjaer Theilvig, de
tan sólo 21 años.

La noche comenzó con las 125 aspi-
rantes a la corona de Miss Universe
haciendo su aparición en el escenario,
vestidas en blanco y plateado, mientras
Taboo y Richaelio se encargaban de
abrir el espectáculo, con un tema que
combinó sonidos de mariachi y ritmos
latinos, con el cual no sólo bailaron las
concursantes también Sheynnis
Palacios, Miss Universe 2023.

Acto seguido en grupos de seis
fueron pasando estas reinas de belleza
para presentarse, y lo hicieron gritando
muy a su manera el nombre de su país,
momento en el que las latinas eran las

más aplaudidas. Cuando llegó el turno
de Fernanda Beltrán, representante de
México, las ovaciones no se hicieron
esperar y para darle más emoción al
momento, la sinaloense llevaba una
pequeña bandera en su mano izquierda.

El momento para que Sheynnis
Palacios se despidiera llegó, ataviada
con un espectacular vestido azul cielo y
plateado, la Miss Universe explicó que
en este año de reinado pudo viajar y
conocer muchas partes del mundo,
experiencias que le cambiaron su vida,
y agradeció a Raúl Rocha, presidente
de Miss Universe, y Anne Jakrajutatip,
ceo de JKN Global Group Public
Limited, conglomerado al cual
pertenece el concurso de belleza; la
oportunidad ser parte de esta platafor-
ma.

Nigeria, México, Dinamarca,
Tailandia y Venezuela, son las que
avanzaron entre el top 5, quienes
deberán responder las preguntas del
jurado, compuesto por: Emilio Estefan
es un productor musical, Romero Britto
artista plástico, Eva Cavalli diseñadora
de moda italiana, Lele Pons influencer

y cantante venezolana, Gianluca
Vacchi empresario e influencer,
Margaret Gardiner Miss Universo
1978, Gary Nader coleccionista de arte,
Gabriela González diseñadora de
moda, Jessica Carrillo presentadora de
Telemundo, Fariana actriz colombiana,
Camila Guiribitey influencer cubana,
Michael Cinco diseñador de modas y
Nova Stevens Miss Universo Canadá
2020.

Nico Ruiz musicalizó la última
pasarela de las cinco finalistas, que
tuvieron su última oportunidad para ser
observadas por el jurado. El momento
decisivo llegó, con las 120 concur-
santes y Sheynnis Palacios, la Miss
Universe saliente en el escenario,
luciendo como una princesa en total
blanco.

Como cuarta finalista se nombró a
Venezuela, seguida de Tailandia como
la tercera, México se quedó como la
segunda, entonces tomadas de la mano
y viéndose de frente Nigeria y
Dinamarca esperaron la decisión, cuan-
do de pronto se escuchó el nombre de
este último y la sorpresa en la cara de
Victoria Kjaer Theilvig no se hizo
esperar, sobre todo cuando Sheynnis
Palacios puso sobre su cabeza a La luz
del infinito, lo que la hizo oficialmente
Miss Universe 2024.

Arturo García Tenorio murió por asfixia

García Tenorio se enfrentaba desde hace tiempo con la EPOC (Enfermedad
Pulmonar Obstructiva Crónica.

Victoria Kjaer es coronada Miss Universo 
Es la primera vez que una representante de Dinamarca gana

el certamen. Miss México es designada Segunda Finalista

Dinamarca logró su primera reina en la persona de Victoria Kjaer Theilvig,
de tan sólo 21 años.

Kids' Choice Awards México 2024

Picus se lleva la noche

Angela Aguilar y Michael Ronda
fueron los conductores de la fiesta

Abre Katy Perry nueva fecha

Y Ebrard la invita a comer tacos 

Katy Perry fue captada en la taque-
ría "Atarantados"

En menos de 24 horas, la cantante agotó su primera Arena CDMX, abrió una
nueva fecha, y, por si esto fuera poco, también logró su segundo sold out.



Tres amigos me acompañaron gen-
erosamente en el ciclo Protagonistas de
la literatura mexicana en la sala Manuel
M. Ponce del Palacio de Bellas Artes.
Algunas amistades nacen en la infancia:
la calle donde vives, la escuela a la que
asistes, los hijos de amigos de tus padres.
En la adolescencia se abonan o nacen
complicidades a prueba de todo. Las de
la universidad tienen un rumbo más
errático, quizás porque están apuntando
al futuro laboral y se atomizan pronto. Si
duran, son entrañables. Muchas de las
derivadas de los puestos de trabajo se
deslizan entre los dedos, pocas se quedan
para siempre. Luego la vida suma las que
tienen que ver con la pareja, las de las
escuelas de los hijos nos acercan a otros
padres y acompañamos el crecimiento de
los hijos, si permanecen son deliciosas en
la abuelez. Pero la amistad que nace de la
decisión de dedicarse a escribir y de
empezar a tantear el incierto camino está
hecha de otra madera. Se cimenta en los
libros publicados que se van dejando en
el camino y que abren una conversación.
El ancla del presente de los amigos
escritores se funda en un pasado con aris-
tas compartidas y la sensación perma-
nente de que se construye el futuro en la
búsqueda y el riesgo de lo que se está
escribiendo.

Por las cuatro décadas que hemos
estado reconociéndonos, leyéndonos,
festejando los logros, conversando los
titubeos, compartiendo el camino pedí a

Myriam Moscona, Rosa Beltrán y Élmer
Mendoza que me acompañaran en el rito
celebratorio del domingo en Bellas Artes.
Haré un breve apunte de nuestras coinci-
dencias.

Myriam Moscona, feliz porque Tela
de sevoya acaba de publicarse en francés,
y yo nos conocimos en nuestro primer
taller, ella con poemas, yo con cuentos.
Compartimos nuestros primeros y tími-
dos textos cuando yo estudiaba Biología
y ella Comunicación, sin saber que inau-
gurábamos un camino paralelo que luego
iríamos confirmando con hijas nacidas
poco después del sismo del 85, estrenan-
do nietos en el 2018, una estancia en
Banff, que nos marcaría para siempre. En
aquellos días de Banff, leerle a Myriam
lo que yo estaba escribiendo para que la
fineza de sus oídos me devolviera conse-
jos, precisiones y la narrativa lograra una
pulcritud y poder mayor era y es un priv-
ilegio.

A Rosa Beltrán, reciente premio
Alfonso Reyes y festejando la traducción
de Radicales libres al inglés, la conocí
con nuestra primera publicación en
Letras Nuevas. Presentamos nuestro
libro de cuentos juntas, con Oscar de la
Borbolla, amadrinados por Aline
Pettersson y con la Peque, Josefina
Vicens, entre el público que nos dijo unas
palabras como abrazos para darnos el
banderazo en aquella inauguración como
escritoras. Y de ahí pa’l real, emparejan-
do los caminos, acompañando las zozo-

bras y gozos de la vida y la escritura.
Leyendonos con cuidado y descubriendo
escritores, conviviendo profesionalmente
en el programa al que nos invitó Ernesto
Velázquez: Contraseñas, en el Canal 22.

Élmer Mendoza desde su Culiacán,
tan tierra minada desde hace dos meses,
siempre ha tenido particular interés en lo
que escribimos las mujeres. Sus lecturas
son comentario invitador en las columnas
de este diario. Élmer saca brillo a la pal-
abra generosidad, cierra filas con sus
amigos, tiene una mirada crítica. Idea
maneras en que aquellos jóvenes que se

están proponiendo hacer camino en la
escritura, lo logren y ha creado un per-
sonaje de culto: El Zurdo Mendieta, al
que sus fans le mandan regalos. Lo
conocí con el Premio Gilberto Owen en
Culiacán, hace 37 años. Y desde entonces
ya llovió. Es un escritor que sabe que las
novelas, por las que ha recibido los pre-
mios Tusquets y el Noir de Tenerife, se
logran con dedicación y trabajo, por eso
cuando le digo: “Fíjate que ahora tengo
tal o cual idea”, me contesta “pues a
escribir m’hija”. Nadie le dice a uno
m’hija como el Élmer.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Doris Lessing

(Kermanshah, Irán, 1919 -
Londres, 2013) Escritora inglesa.
Nacida en Irán, donde su padre era
capitán del ejército británico, en
1924 se estableció con su familia en
Rhodesia del Sur (hoy Zimbabwe).
Los primeros treinta años de su vida
transcurrieron en Rhodesia. Allí la
pequeña Doris vivió una infancia
problemática, condicionada por el
paisaje africano y la frustración de
unos padres (sobre todo su madre)
que no consiguieron realizar sus
sueños.

Se educó en varias escuelas de
Salisbury (Harare), pero abandonó
los estudios a los catorce años y se
casó dos veces: primero a los 19, con
un funcionario al que dio dos hijos, y
en segundo lugar, por conveniencia,
con el exiliado alemán Gottfried
Lessing en 1944, un camarada del
partido comunista con quien tuvo
otro hijo, el único que la acom-
pañaría a Londres cuando partió
definitivamente en 1949.

El contacto con África y el pro-
fundo amor que sintió por esta tierra
constituyó la materia narrativa de
algunas de sus novelas; el tema de la
emancipación de la mujer abunda
también en su obra de ficción. En
1950 ya había publicado Canta la
hierba, una novela que tuvo buena
acogida acerca de la vida en África,
a través de la cual se opone a la
política racial en años en los que el
tema no era bien recibido en
Inglaterra. 

En las cinco novelas que compo-
nen la serie Hijos de la violencia
desarrolló la vida de la protagonista,
Martha Quest, en el ámbito racial y
social de Sudáfrica, sus esfuerzos
para liberarse del círculo familiar, la
disolución de su primer matrimonio
(Un matrimonio convencional,
1954), su superación personal y su
intervención en la política
izquierdista de aquel continente,
para regresar a Inglaterra en la últi-
ma novela de la serie, en la que
Martha Quest, ya de mediana edad,
se ve envuelta en los acontecimien-
tos sociales de su país. Las cinco
novelas de este ciclo se titularon
Martha Quest (1952), Un matrimo-
nio convencional (1954), Vuelta al
hogar (1957), Al final de la tormenta
y La costumbre de amar (ambas de
1958).

Aparte de demostrar ser una
notable autora de narraciones breves
(como en el volumen Cuentos
africanos, de 1951), Lessing también
incursionó en el terreno de la fan-
tasía como ángulo de observación de
la condición humana, un género
definido como "space or cosmic fic-
tion". Conopus en Argos. Archivos
(1979-83) es el título de este ciclo
concebido bajo las leyes de aquel
género y que comprende obras como
The Marriages Between Zones
Three, Four and Five (1980), The
Sirian Experimente (1981), The
Making of the Representative for
Planet 8 (1982) y The Sentimental
Agents in the Volyen Empire (1983).
Con este ciclo rompe con el realismo
tradicional y describe acontecimien-
tos épicos y míticos de un universo
ficticio.

Pero probablemente sea El
cuaderno dorado (1962) la novela
que más fama haya otorgado a Doris
Lessing. El cuaderno dorado es un
relato de sus experiencias colonialis-
tas, sus relaciones con otras mujeres,
su vida intelectual en los ambientes
progresistas y marxistas de Salisbury
y Londres, sus dificultades como
novelista y su desencanto revolu-
cionario, paralelo a la madurez y a la
angustia ante la soledad.

El tercer volumen nunca llegó a
ser publicado porque, tal y como
afirmó Doris Lessing, para escribirlo
hubiera tenido que traicionar la con-
fianza de muchos amigos que aún
vivían y pasaban entonces por serias
dificultades; no descartaba hacerlo
en forma de relato ficticio, pero tam-
poco fue el caso. Posteriormente
aparecieron las novelas Mara y
Dann: una aventura (1999) y El
sueño más dulce (2002). En 2001
recibió el premio Príncipe de
Asturias de las Letras y en 2007 el
premio Nobel de Literatura.

A menudo me he tenido que
comer mis palabras y he descu-
bierto que eran una dieta equili-
brada

Winston Churchill

El diplomático es una persona
que primero piensa dos veces y
finalmente no dice nada.

Winston Churchill

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

LA FUERZA DE LA COSTUMBRE

OLGA DE LEÓN GONZÁLEZ

Se había resuelto por no salir a la
calle, se quedaría en casa. Y, no fue una
decisión fortuita ni deseada.
Simplemente no podía salir. No tenía con
ella, o a la mano, sus máscaras predilec-
tas. Las había estado usando alternada-
mente durante las últimas semanas,
luego, repentinamente no las encontró.
Había buscado exhaustivamente, por
toda la casa: nada, no estaban en ninguna
parte.

Las máscaras siempre la sacaron de
cualquier apuro; eran lo mejor de su
identidad y de su existencia: la máscara
del disimulo, de la modestia y la sen-
cillez, entre otras tres o cuatro, que gusta-
ba de elegir entre todas, aunque algunas
no le sentaban bien, por más que se
empeñara en ello: eso de la sencillez, no
se le daba con facilidad… Y, no obstante,
la verdad, sí era una persona sencilla,
pero algo complicada por la máscara de
la soberbia que no lograba quitarse de su
rostro, no fácilmente.

En fin, se decidió, saldría a la calle sin
máscaras. Total, la espontaneidad podría
ser su máscara nueva más exitosa, a par-
tir de hoy (ayer). 

Cuántas veces salimos sin propósito
alguno y sin destino definido claramente:
¡pocas!, muy pocas. ¿Quién lo hace en
estos tiempos o en cualquier otro del
pasado?: Nadie. 

Todos los relojes de la casa y sus pro-
pios relojes pulsera, hasta la hora en su
celular, se detuvieron. Es como si
hubiese sucedido algún fenómeno para-
normal que detuviera el tiempo, no sé si
en el mundo; pero sí en esa casa.
Además, para añadirle más incógnitas a
sus pensamientos, la vista se le nubló y
no supo qué le pasó, no en ese instante,
en el que sintió como si una fuerza extra-
ordinaria y mágica, la levantara de su sil-
lón favorito, la llevara hasta el guardar-
ropa en su recámara y escogiera, casi sin
mirar, el atuendo mejor que en tales
condiciones podría haber escogido: de
colores alegres, pero no escandalosos;
tampoco era uno del todo nuevo, pero sí
con poco uso, como que estaba colgado
en el apartado de lo especial. 

La ducha fue rapidísima. Se vistió,
buscó en donde sabía que la encontraría
la secadora eléctrica: tres minutos y su
corta cabellera estaba seca y estupenda-
mente alborotada, para pasar por un
peinado “casual”, y a la vez, intencional-
mente estilizado y estupendo: ¡cómo no
ser así!, si solo tenía tres o cuatro cabel-
los: corto, dócil, escaso y moldeable.

Buscó donde siempre estaban las zap-
atillas adecuadas y tomó bolso, celular,
llaves de casa y del auto, y se encaminó
a la puerta principal. Listo, todo era ya
cosa de girar la perilla y decir: me voy…
No sé a qué hora regresaré, o si lo haré o
no. Pero, sí, pero, a quién se lo diría. Ya
nadie vivía con ella.

Entonces, ni siquiera si una tormenta
de agua helada le hubiese caído encima,
le habría hecho el efecto que ese instante,
parada desde adentro frente a la puerta
principal, de salida y entrada a su casa, le

causó: ¿entró en la realidad?, ¿o salió de
ella? ¿Acaso soñaba? El miedo…No, un
terror indescriptible la cubrió de cabeza a
pies, ¿acaso se había vuelto loca? ¿A
dónde iba?

Solo porque no pudo moverse, se
quedó de pie, allí mismo. 

Cuántos años había estado encerrada.
Cuántos vivió al cuidado de su esposo.
¿Qué había sido lo primordial para ella
en los últimos diez años? Sabía las
respuestas. Pronunciarlas en voz alta, no
resolvía su gran problema: “Salir de la
casa”. Volver a la vida real. Mas no la
cotidiana para ella. Sí, insisto, no para
ella.

Nunca supo bien a bien, cómo le hizo
para salir de la casa. Enfrentar la calle, es
decir: al sol ardiente, al revoltoso viento,
como al maravilloso verde de los árboles
y los pajarillos revoloteando sobre las
flores; pero también, a las palomas con
sus despreciables excrementos, sobre el
capote y la cajuela, y en las puertas de su
auto, no fueron la mejor bienvenida al
mundo exterior que ella hubiese deseado.

Subió como autómata al asiento del
piloto de su auto, cerró la puerta tras sen-
tarse. Aseguró el tirante del cinturón de
seguridad y puso el auto en reversa, salió.

Condujo hasta el final de la cuadra,
hacia arriba (era una calle empinada).
Volteó hacia ambos lados y viendo que
no venían autos, giró a su izquierda y en
la esquina bajó por la misma calle en
donde se ubica su casa, pero del lado de
regreso hacia la avenida que la con-
duciría lejos de esa casa.

Solo fue hasta el supermercado más
próximo. No se bajó del auto, ni se esta-
cionó. Regresó por donde había maneja-
do y llegó de nuevo a su casa… Tardó
solo minutos, quince, en esas maniobras.

Metió el auto a la cochera sin techo,
apagó el motor y dejó caer su cabeza
sobre el volante. Así permaneció unos
dos o tres minutos… lloró un poco… se
limpió las lágrimas, descendió, abrió la

puerta de su casa y entró diciendo: ¡Ya
llegué! 

Nadie le respondió.

MÁS VALE PÁJARO EN MANO…
CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Me gustaba que le gustaba la poesía. Y
era guapo, atractivo, además de ser un
escucha excelso. Podíamos pasar horas
platicando en los cafés de Monterrey.
Visitábamos tanto el Sanborns como el
Vips de Morelos, el Martins de Plaza
Versalles, el Florian de Plaza La Silla, el
Vips del Tecnológico de Monterrey,
algunos cafecitos gourmet en San Pedro,
el Martins de Humberto Lobo, el Vips de
Calzada San Pedro, el Sanborns de Plaza
Fiesta San Agustín, en fin, por cafés, no
parábamos. 

Yo le explicaba de economía y él me
contaba de sus ideas incipientes de inves-
tigación. Por el curso de verano que tomó
con un profesor visitante que vino de
Estados Unidos para enseñar temas de
Elección Pública, a alumnos que estaban
a media carrera, él decidió comenzar a
hacer investigación en el tema del
tamaño del gobierno. (Si a la investi-
gación que un alumno de carrera se le
puede llamar investigación). A la evolu-
ción del monto total de gasto del sector
público, durante el siglo XX; le llamaba
crecimiento del gobierno. Ese gasto
había aumentado en México, como en
casi todo el mundo. Hablaba de elec-
ciones democráticas en un país donde la
democracia no existía. Era la década de
los noventa del siglo pasado.

Yo me había graduado para entonces y
trabajaba como funcionario académico
en la facultad. También me gustaba
porque tocaba el piano, sabía de memoria
varias sonatas de Beethoven. Yo disfruta-
ba de la música: gastaba una parte con-
siderable de mi salario en discos com-
pactos. Pero pocas veces íbamos a
escuchar a la Sinfónica de Nuevo León.

Yo le compraba los cigarros, una

cajetilla diaria. Él nunca traía dinero, ni
para su vicio, ni para el café, ni para
comer. Yo lo subsidiaba totalmente.
También le regalaba libros y cada dos
semanas, un par de boletos para que
fuera a ver el partido de los Tigres, (la
universidad los obsequiaba a la facultad).
Él iba con un amigo de infancia. No
puedo decir si yo estaba enamorado de
él, pero los actos que realizaba, por él,
eran actos de amor (El discípulo amado).
(No sé si tal vez mi posición siempre fue
un tanto narcisista y él era un chico
empático. No estoy seguro de que los
narcisistas seamos capaces de amar, pero
él y yo hacíamos buena pareja). Miento,
sí estaba enamorado de él.

Tenía mis propios sueños con él.
Deseaba que estudiáramos el doctorado
en la misma universidad de Estados
Unidos, en Chicago. Sin embargo, por un
tema de visión, a mí nunca me fue bien
en los exámenes psicométricos que las
universidades piden para ingresar, no lo
suficientemente bien como para ser acep-
tado en un programa de doctorado. De
cualquier manera, nuestra relación se
vino abajo antes de que él terminara la
carrera.

A mí me ofrecieron un buen trabajo en
la Ciudad de México. Era una dirección
de área bien pagada; una opción muy
prometedora para un recién graduado.
Fue un exprofesor mío el que me invitó a
moverme para trabajar allá, junto con
algunos otros compañeros. No lo pensé
mucho. Creí que mi amigo del alma iría
a visitarme de vez en cuando a la capital.
O por lo menos, yo estaría viniendo a
Monterrey cada dos semanas, básica-
mente para verlo. Y siempre fue así. Yo
iba y venía, hasta que un día me dio la
noticia.

Se había enamorado de una chica. Una
compañera de su generación. Me lo dijo
mientras bebíamos unas cervezas en el
bar del Sanborns de San Agustín. Para mí
fue un shock, una noticia que me
sospechaba, pero que me cayó como vol-
cán en erupción. Inmediatamente lo
acepté. En ese mismo momento, le pedí
que fuéramos a buscar a la amiga de mi
generación a la que yo le gustaba. Luego
fuimos a buscar a la chica con la que él
salía. Cenamos juntos los cuatro. Yo
quería conocerla a ella.

Mi vida cambió radicalmente a partir
de entonces. Me desilusioné de muchas
de las cosas en las que había creído hasta
entonces, pero aún tenía fe en la poesía y
en el arte y en la posibilidad de hacer un
doctorado. Luego de nuestro rompimien-
to, completé un libro de poemas que
tenía años de haber iniciado y no con-
cluía. Al poco tiempo, me casé. Tuve
hijos y ahora estoy hecho un hombre de
familia. Mi vida, definitivamente, no
dejaría rastro sobre la tierra si no es
porque de pronto, él escribe sobre mí.
(¿Se habrá vuelto un narcisista, conven-
cido de que su vida va a trascender?). En
fin, él guarda buenos recuerdos de nue-
stro tiempo juntos, lo puedo ver y leer en
sus textos. Y aprendí la lección. “Más
vale pájaro en mano…”. (Parábola de las
Diez Vírgenes).

Mónica Lavín

Amistades literarias

La magistral obra



Hace casi 100 años que murió el beato
Anacleto González Flores, mártir de la
Cristiada, a quien celebramos este 20 de
noviembre y a quien el Papa Francisco declaró
‘patrono de los laicos mexicanos’ para invi-
tarnos no sólo a pedir su intercesión, sino imi-
tar su ejemplo.

Y ¿qué ejemplos suyos podemos imitar?
¡Muchos! Te darás cuenta de ello si lees su
fascinante biografía, pero por lo pronto cabe
mencionar al menos estos tres:

1. Se las ingeniaba para evangelizar
No era de esos laicos que creen que hablar

de Jesús le toca sólo ‘a los padrecitos’ y ‘a las
monjitas’, sino que como laico comprometido
hacía lo que podía. Fue catequista, y para que
los niños acudieran al catecismo, se le ocurrió
un fonógrafo en la ventana (temo que lectores
jóvenes no tengan idea de qué es eso) y con la
música los atraía, para luego hablarles de Dios.
Fundó una revista para difundir la doctrina
católica. Participó en organizaciones para
defender la fe, aun cuando hacer eso era ries-
goso porque había persecución.

Pidamos a Anacleto que ruegue por nosotros
para que sepamos imitar su decisión, imagi-
nación y valentía para anunciar el Evangelio.

2. Se atrevía a promover la resistencia pací-
fica

Organizaba boicots de productos y de pagos
para presionar a las autoridades a dar marcha
atrás en las leyes injustas que imponían, y en
muchos casos lo logró.

Hoy en día pocos se atreven a hacer eso.
Viene a la mente algo que sucedió hace pocos
años: una famosa empresa que transmite pelícu-
las por internet ofrecía una que se burlaba
grotescamente de la Virgen María, de Jesús y
Sus discípulos. Miles de católicos e incluso
cristianos de otras denominaciones enviaron
firmas quejándose, pero no les hicieron caso.
Entonces algunos cancelaron su suscripción,
pero tampoco les hicieron caso porque eran
muy pocos. Es que no todos se atrevieron a pri-

varse de un entretenimiento que disfrutaban.
Un amigo comentó: ‘no cancelo mi suscrip-

ción porque me gusta ver películas’. Él, como
muchos otros, no comprendió que no se trataba
de cancelarla porque no disfrutara sus películas,
sino porque no toleraba que ofrecieran una que
se burlaba de su fe. Pero no fue así. La mayor
parte de los suscriptores mantuvieron su mem-
brecía, eligieron seguir pagando para sostener
una empresa que no respetaba su fe ni sus val-
ores.

Qué diferente del caso de una amiga que
cuando en España una famosa empresa interna-
cional que vende hamburguesas, sacó en
Cuaresma unos anuncios callejeros en los que
se burlaba de la Eucaristía, ella dejó de comprar
allí, y eso que acostumbraba ir cada semana
porque le encantaba la hamburguesa vegetari-
ana y las papas fritas. Le dolió privarse de ellas,
pero lo hizo porque no estaba dispuesta a

patrocinar que hicieran mofa de lo más sagrado
que tenemos los católicos.

Pidamos a Anacleto que interceda por
nosotros para que tengamos su osadía y
decisión para hacer lo correcto aunque nos
cueste.

3. Supo superar el miedo
Llama la atención que cuando los sodados

fueron a donde Anacleto se escondía para
llevárselo preso, se puso tan nervioso, que se
vistió con la ropa al revés. Y se escondió.
Obviamente tenía mucho miedo. Pero cuando
se lo llevaron, se mantuvo firme en no revelar
lo que le preguntaban, aunque lo torturaron ter-
riblemente. Y tuvo la presencia de ánimo de
consolar a sus compañeros de martirio, y aun de
prometerle al general que ordenó su muerte,
que cuando llegaran ante Dios que los iba a juz-
gar a ambos, tendría en él un intercesor.

Pidamos a Anacleto que ruegue por nosotros
para que si por defender nuestra fe nos toca
enfrentar situaciones que nos atemoricen, no
dejemos que nos paralice el temor, sino sepa-
mos ser testigos fieles del Señor.

Beato Anacleto,
Patrono de los laicos mexicanos:

Ruega por nosotros,
para que como tú

nos comprometamos
a vivir, enseñar y difundir

la fe en Dios
y el amor a la Iglesia,

y con los medios y talentos
que tengamos

luchemos por la paz
y la justicia,

para que
en nuestra Patria querida

podamos vivir todos
como hermanos

bajo el maternal amparo
de María.

Amén
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
Por fin, el Dicasterio para el

Culto Divino y la Disciplina de
los Sacramentos, con la autoridad
del Papa, con fecha 8 de noviem-
bre de este año, ha concedido la
esperada recognitio de algunas
adaptaciones litúrgicas para la
celebración de la santa Misa en
las etnias tseltal, tsotsil, ch’ol,
tojolabal y zoque de la diócesis
de San Cristóbal de Las Casas. Es
el reconocimiento oficial de la
Iglesia por el que esas adapta-
ciones se aprueban como válidas
y legítimas; son liturgia de la
Iglesia, y no sólo usos y costum-
bres que se vean con desconfian-
za. Esto es muy significativo,
pues es el segundo caso en toda la
historia postconciliar en que se
aprueban adaptaciones litúrgicas;
el otro fue para las diócesis del
Zaire, en Africa. Estos ritos son
una forma de encarnación de la fe
en expresiones muy propias de
estas culturas. No los inventamos
nosotros, sino que asumimos lo
que ellos viven y que es conforme
al rito romano. Si en algunas cos-
tumbres indígenas hay desvia-
ciones, podemos ayudarles a lle-
gar a su plenitud en Cristo y en su
Iglesia.

Se aprobaron danzas rituales
en el ofertorio, en la oración de
los fieles o en la acción de gracias
después de la comunión. No son
folclor, sino movimientos sencil-
los de toda la asamblea,
monótonos, contemplativos,
acompañados de música tradi-
cional, y que expresan lo mismo
que el rito romano, pero en otra
forma cultural. No se cambia el
contenido de la Misa, sino la
forma de expresarlo.

Se aprobó que sean mujeres,
una, dos o tres, las que ejerzan el
ministerio de incensadoras en la
Misa, en vez del sacerdote. Una
vez que éste impone y bendice el
incienso, ella o ellas inciensan el
altar, las imágenes, el evan-
geliario, a los ministros y a la
asamblea. Lo hacen no con el
incensario común, sino con un
sahumerio propio de la cultura.
Esto no es una reivindicación
feminista, sino algo tradicional en
estos pueblos originarios; son
ellas ordinariamente quienes
inciensan en las oraciones tradi-
cionales.

Se aprobó también que un
laico, hombre o mujer, en algunas
regiones conocidos como princi-
pal o principala, que son personas
de reconocida relevancia moral,
dirijan ciertas partes de la oración
comunitaria, sea al principio de la
Misa, para iniciar a la comunidad
en la celebración, para nombrar
las intenciones y para pedir
perdón, sea en la oración de los
fieles, después de que el sacer-
dote hace la invitación inicial y
cierra con la oración conclusiva,
sea después de la comunión como
acción de gracias, que el sacer-
dote concluye con la oración
postcomunión. Esto no es quitar
al sacerdote su servicio como
presidente de la asamblea, pues
es él quien está al frente de la cel-
ebración y él autoriza estos
momentos. Ese laico no hace la
oración sólo en nombre propio,
sino que promueve y guía la
oración de todos. Es otra forma
de que la asamblea participe; no
se cambia el contenido del rito
romano, sino su expresión cultur-
al.

DISCERNIR
Ya el Concilio Vaticano II,

desde el 4 de diciembre de 1963,
había promovido que hubiera
adaptaciones en la liturgia. Así lo
dice la Constitución

Sacrosanctum Concilium sobre la
renovación litúrgica:

“La Iglesia no pretende
imponer una rígida uniformidad
en aquello que no afecta a la fe o
al bien de toda la comunidad, ni
siquiera en la liturgia; por el con-
trario, respeta y promueve el
genio y las cualidades peculiares
de las distintas razas y pueblos.
Estudia con simpatía y, si puede,
conserva íntegro lo que en las
costumbres de los pueblos
encuentra que no esté indisol-
ublemente vinculado a supersti-
ciones y errores, y aun a veces los
acepta en la misma liturgia, con
tal de que se pueda armonizar con
el verdadero y auténtico espíritu
litúrgico. Al revisar los libros
litúrgicos, salvada la unidad sus-
tancial del Rito romano, se admi-
tirán variaciones y adaptaciones
legítimas a los diversos grupos,
regiones, pueblos, especialmente
en las misiones, y se tendrá esto
en cuenta oportunamente al
establecer la estructura de los
ritos y las rúbricas” (Nos. 37-38).
“En ciertos lugares y circunstan-
cias, urge una adaptación más
profunda de la liturgia, lo cual
implica mayores dificultades…
Las adaptaciones que se consid-
eren útiles o necesarias, se pro-
pondrán a la Sede Apostólica para
introducirlas con su consen-
timiento” (Ibid 40).

Para aplicar lo que ordena el
Concilio, la entonces llamada
Congregación para el Culto
Divino y la Disciplina de los
Sacramentos, el 25 de enero de
1994, publicó la IV Instrucción
titulada La Liturgia Romana y la
Inculturación. Entre otras cosas,
dice que “la diversidad no perju-
dica su unidad, sino que la
enriquece” (No. 1). “La liturgia
de la Iglesia debe ser capaz de
expresarse en toda cultura
humana, conservando al mismo
tiempo su identidad por la fideli-
dad a la tradición recibida del
Señor” (Ibid 18). “La liturgia,
como el Evangelio, debe respetar
las culturas, pero al mismo tiem-
po invita a purificarlas y santifi-
carlas” (Ibid 19-20). “La diversi-
dad en algunos elementos de las
celebraciones litúrgicas es fuente
de enriquecimiento, respetando
siempre la unidad sustancial del
Rito romano, la unidad de toda la
Iglesia y la integridad de la fe que
ha sido transmitida a los santos de
una vez para siempre” (Ibid 70).

En su exhortación Querida
Amazonia,  el 12 de febrero de
2020, el Papa Francisco:

“Un necesario proceso de
inculturación no desprecia nada
de lo bueno que ya existe en las
culturas amazónicas, sino que lo
recoge y lo lleva a la plenitud a la
luz del Evangelio” (No. 66).
“Esto nos permite recoger en la
liturgia muchos elementos pro-
pios de la experiencia de los indí-
genas en su íntimo contacto con
la naturaleza y estimular expre-
siones autóctonas en cantos, dan-
zas, ritos, gestos y símbolos. Ya el
Concilio Vaticano II había pedido
este esfuerzo de inculturación de
la liturgia en los pueblos indíge-
nas, pero han pasado más de cin-
cuenta años y hemos avanzado
poco en esta línea” (Ibid 86).

ACTUAR
Que esta aprobación anime el

proceso para promover adapta-
ciones semejantes en otros grupos
indígenas. Para ello, esperamos
que los obispos y agentes de pas-
toral tengan interés en dar valor
litúrgico a muchas expresiones
católicas de nuestros grupos orig-
inarios, y no los vean como sim-
ple folclore o reductos de tiempos
pasados, ni los desprecien o con-
denen como sincretismo y pagan-
ismo.

Adaptaciones 
litúrgicas indígenas

O. Felipe Bacarreza

Tres virtudes de Anacleto González
Alejandra Sosa

Entonces verán al Hijo del hombre

que viene con gran poder y gloria
El Evangelio de este Domingo XXXIII

del tiempo ordinario, que es penúltimo del
año litúrgico, está contenido entre dos
exhortaciones de Jesús a estar atentos y vigi-
lantes ante la prospectiva del fin de los tiem-
pos, del fin del mundo. Conviene tenerlas
presente al considerar lo que Jesús nos va a
revelar. Estamos ante la revelación de una
verdad que la inteligencia humana no puede
conocer por sus propios medios.

«Ustedes, pues, estén atentos. Les he
predicho a ustedes todo… Estén atentos y
velen, porque ignoran cuándo será el
momento» (Mc 13,23.33). Además de esta
repetida advertencia, que deja incluida la
enseñanza que Jesús nos propone, es nece-
sario tener presente las circunstancias en que
la expuso y, para esto es necesario remontar
al comienzo del Capítulo XIII de Marcos.

En el tiempo en que estuvo Jesús en
Jerusalén antes de su pasión y muerte,
enseñaba todos los días en el Templo (cf. Mc
14,49). El Templo de Jerusalén era esencial
en la religiosidad de Israel. Era llamado la
«Casa de Dios» y el lugar escogido por Él
para hacer residir su Nombre. Las oraciones
que se dirigían a Dios desde el Templo tenían
la garantía de ser escuchadas por Él y los sac-
rificios que se inmolaban sobre el altar eran
aceptados por Él. Era el gozo máximo de los
fieles: «¡Qué alegría cuando me dijeron:
"Vamos a la Casa del Señor"!» (Sal 122,1).
Era también el gozo máximo de los discípu-
los de Jesús y también de la Sagrada Familia
de Jesús: ocho días después de su nacimien-
to sus padres «llevaron a Jesús a Jerusalén
para presentarlo al Señor»; más aun, «sus
padres iban todos los años a Jerusalén a la
fiesta de la Pascua» (Lc 2,22.41).

Basandose en los profetas, sobre todo, en
Isaías, Israel ya tenía plenamente asumido el
monoteísmo: «Así dice el Señor, el rey de
Israel, y su redentor, Yahveh Sebaot: "Yo soy
el primero y el último, fuera de mí, no hay
ningún dios"» (Isaías 44,6). Y en los salmos
cantaban: «Del Señor (Yahweh) es la tierra y
todo lo que hay en ella, el orbe y todos sus
habitantes» (Sal 24,1). Era entonces natural
que se desarrollara la convicción de que el
Templo era el centro, no sólo de Israel, sino
también de todo el mundo, del universo. Y de
aquí nacía la conclusión de que una destruc-
ción del Templo no podía ser menos que el
fin del mundo. Así pensaban los judíos del
tiempo de Jesús.

Remontemos al comienzo del Capítulo
XIII de Marcos: «Al salir Jesús del Templo,
le dice uno de sus discípulos: "Maestro, mira
qué piedras y qué construcciones". Jesús le
dijo: "¿Ves estas grandiosas construcciones?
No quedará piedra sobre piedra que no sea
derruida"» (Mc 13,1-2). El evangelista no
nos reporta la reacción de sus discípulos ante
esta desconcertante afirmación.
Probablemente entendieron que Jesús se
refería precisamente al fin del mundo. Pero,
luego, «estando Jesús sentado en el monte de
los Olivos, frente al Templo, le preguntaron
en privado Pedro, Santiago, Juan y Andrés:
"Dinos cuándo sucederá eso, y cuál será el

signo de que todas estas cosas están para
cumplirse"» (Mc 13,3-4). En su respuesta
Jesús separa ambos eventos −la destrucción
del Templo y el fin del mundo− e intercala
signos de uno y otro. El Templo fue destrui-
do en el año 70 d.C. por las tropas de Tito
(que después fue emperador entre los años 79
y 81 d.C.), en respuesta a una sublevación de
los judíos, y el fin del mundo aún no acon-
tece.

Es probable que la confusión de ambos
eventos sea obra de Marcos que, según los
especialistas, escribió su Evangelio antes de
la destrucción del Templo. De hecho, no hay
en su Evangelio indicios de que hubiera
tenido ya lugar ese hecho traumático, como
es el caso, en cambio, en Mateo y Lucas, que
escribieron más tarde (cf. Mt 23,37; Lc
13,34).

Cuando Jesús les dice, entonces: «Miren
que les he predicho a ustedes todo», se
refiere a la destrucción de Jerusalén y del
Templo. En efecto, les ha dicho cosas que
ocurrieron antes: «Los entregarán a ustedes a
los tribunales, serán azotados en las sina-
gogas y comparecerán ante gobernadores y
reyes por mi causa, para que den testimonio
ante ellos… serán odiados de todos por causa
de mi nombre; pero el que persevere hasta el
fin, ése se salvará» (Mc 13,9.13). Cuando el
Templo de Jerusalén fue destruido todo esto
había ocurrido; todos los apóstoles habían
muerto mártires, perseverando hasta el fin. A
esto se refiere Jesús cuando afirma: «En ver-
dad les digo que no pasará esta generación
hasta que todo esto suceda».

Pero otros de los signos que ya dicho y los
que dice después se refieren al fin del mundo,
por ejemplo, ha dicho: «Es preciso que antes
sea proclamado el Evangelio a todas las
naciones» (Mc 13,10). Y, sobre todo, los sig-
nos cósmicos no pueden ser expresión sino
del fin del mundo: «El sol se oscurecerá, la
luna no dará su resplandor, las estrellas irán
cayendo del cielo, y las fuerzas que están en
los cielos serán sacudidas». Son signos del
fin, dentro de la astronomía de ese tiempo.
Pero más aún con los conocimientos de nue-
stro tiempo. Hemos visto los desastres que

ocurre con el calentamiento global de uno o
dos grados. ¡Qué sería si el sol se
oscureciera! Sabemos que las estrellas no
cuelgan del firmamento para que puedan caer
sobre la tierra. Pero sabemos también que
cualquier perturbación del movimiento rela-
tivo de la tierra y el sol es el fin instantáneo
de la humanidad.

Lo que nos interesa de todo esto es lo que
Jesús revela. Lo primero es que la historia
tendrá un fin; que el correr del tiempo como
sucesión de eventos en una línea, unos causa
de otros, cesará, porque llegará a un punto
final y no comienza un nuevo ciclo. Entonces
comenzará la eternidad, que es una dimen-
sión que la inteligencia humana no puede
alcanzar, pero que se concede a la fe, como
declara Jesús: «El que cree en mí tiene vida
eterna… El que cree en mí, aunque muera
vivirá» (cf. Jn 3,36; 11,25).

Nos revela también cuál será el evento
que pondrá fin a la historia: «Entonces verán
al Hijo del hombre que viene entre nubes con
gran poder y gloria». El mismo que vino en
la humildad de nuestra carne −esto significa
«Hijo del hombre»−, vendrá «con gran poder
y gloria». Nos revela lo que ocurrirá con
todos los seres humanos, elegidos por Dios
antes de la creación del mundo con una sola
finalidad: «Dios… nos eligió en Cristo antes
de la creación del mundo, para que fuesemos
santos e inmaculados en su presencia, en el
amor; eligiendonos de antemano para ser sus
hijos adoptivos por medio de Jesucristo»
(Efesios 1,4-6). En efecto, Jesús agrega que,
cuando venga en su gloria, «enviará a los
ángeles y reunirá de los cuatro vientos a sus
elegidos, desde el extremo de la tierra hasta
el extremo del cielo».

Una cosa, sin embargo, no nos ha revela-
do, porque no tiene mandato de su Padre de
hacerlo: «De aquel día y hora, nadie sabe
nada, ni los ángeles en el cielo, ni el Hijo,
sino sólo el Padre». Se refiere al día y hora de
su venida. Por eso, la advertencia obvia, que
debe regir nuestra vida en esta tierra es la que
citamos al comienzo: «Estén atentos y velen,
porque ignoran cuándo será el momento»
(Mc 13,33).


